
Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

A la cuatroté le importa más ser 
gobernante que gobernar. Todos nos 
sabemos las emblemáticas frases 

que el presidente usa como personaje 
de televisión para rematar sus chistes, 
pero su estrategia de economía, salud, 
y seguridad aún son un misterio para 
muchos.

Sabemos que al presidente le da asco 
la violencia, “fuchi, guácala” fueron sus 
palabras exactas. También sabemos 
que es una persona de paz, y por eso los 
“abrazos no balazos”, y si hay balazos, 
pues el castigo más severo que puede 
concebir es “acusarlos con sus mamás”.

Esto lo sabemos porque él quiere que 
lo sepamos, y si algo tiene nuestro 
presidente, es una maquinaria de 
comunicación e imagen extraordinaria, 
que le permite deslindarse de todas las 
crisis que se le pongan enfrente.

Lo que no sabemos claramente es qué 
pasó en Culiacán, o en general, cuál es la 
estrategia de seguridad.

Sea cual sea, no parece dar ningún 
resultado.

No queremos pensar, por sanidad mental, 
que el señor López Obrador no tiene idea 
de lo que está haciendo y por eso no 
hay estrategias concretas al respecto; 
preferible pensar que nuestro presidente 
tiene una visión distinta del gobierno, una 
visión en la que los gobernantes cada vez 
tienen menos injerencia en la vida de los 
ciudadanos.

Esto es lo que me gustaría pensar, 
pero la realidad impide quedarme 
completamente con esta idea porque 
mañana a mañana veo cómo el presidente 
se esfuerza por ser siempre el tema 
del día, quitándole tiempo y saliva a los 
mexicanos por tener que hablar de él.

Cuando Andrés Manuel declaró que 
ser presidente era fácil, que no tenía 
ciencia, también me rehusé a pensar que 
se trataba de un tema de capacidades; 
preferí pensar que nos compartía la 
concepción que él tenía de su cargo, que 
sabiendo delegar y trabajar en equipo 
con un rumbo establecido, llevar la 
presidencia puede ser sencillo.

No pude pensar de manera tan positiva 
por mucho tiempo, pues me di cuenta 
que las labores del presidente se han 
resumido a hacer campaña continua por 
meses. Se va de giras a los estados, habla 
con las personas en conferencias, le 
aplauden, y se va al siguiente estado; en 
las mañanas responde a los reporteros, 
feliz con quienes lo adulan y agresivo 
con sus críticos. Si hay alguna situación 
que requiera ser resuelta, seguramente 
no será su responsabilidad, no será su 
culpa, y si parece que sí, es por la prensa 
conservadora.

Los recurrentes actos de violencia, el 
hecho que se sustituyan programas 
sociales para dar dinero a personas, y los 
despidos masivos, son pruebas de que 
el gobierno no quiere gobernar, por el 
motivo que sea.

Considerando esto, podemos entender la 
postura del gobierno ante la autorización 
de regulación de los autos chocolate. 
Estos autos son los que entran de 
contrabando por Estados Unidos y 
no están regularizados en las leyes 
mexicanas.

A finales de la semana pasada, la 
bancada de Morena propuso una 
modificación a la Ley Aduanera para 
permitir la regularización de estos autos 
contrabandeados, lo cual ha generado 
críticas por parte del sector empresarial.

Esta medida impactaría negativamente 
en la industria automotriz, la cual 
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representa el tres por ciento del 
PIB nacional y genera casi dos 
millones de empleos en todo el 
país. El contexto internacional ha 
complicado el crecimiento de esta 
industria, y en los últimos años 
la tendencia ha sido negativa. 
Con estas medidas, la industria 
automotriz podría entrar en crisis.

No son temas menores, se 
contempla que dieciocho millones 
de vehículos contrabandeados 
se regularizarán por esta 
modificación.

Uno de los impactos negativos, 
además del económico, es que 
estaría circulando en el territorio 
la “basura” de Estados Unidos, 
pues se envían los coches usados 
de este país. Esto representa una 
afectación al medio ambiente 
por las emisiones de los autos 
antiguos, y a la seguridad de todos 
pues debido a que los coches son 
de medio uso pueden ocasionar 
accidentes.

En vísperas de la legalización de 
la marihuana en el país, el crimen 
organizado podría encontrar en 
este nicho una nueva oportunidad 
para hacerse de recursos, ya que 
desde ahora se encuentran activos 
en este negocio, y ante la merma 
de un ingreso es una opción que 
podrían explotar.

Con esta modificación de ley, el 
gobierno de Morena demuestra 
que admite no tener la capacidad 
de detener el flujo de autos ilegales 
y hacer valer el Estado de Derecho, 
por lo que dobla su mano ante los 
productos contrabandeados.

Preferiría pensar que se trata 
de una postura liberalista del 
gobierno, y que está motivada por 
la libertad de comercio y el acote 
de injerencia gubernamental, pero 
ya me cansé.

Si el gobierno no quiere 
gobernar, ¿por qué seguir siendo 
condescendiente?
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- México, Estado fallido
- Gobierno reprime a alcaldes
- Protestas en el mundo

Por Baltasar Barbolla

- En Culiacán no somos ajenos a la 
violencia, por años nos hemos forjado 
una gruesa coraza tras ser testigos del 
poder que tiene el narcotráfico, pero 
lo sucedido la semana pasada fue un 
infierno. – compartió dolido nuestro 
amigo sinaloense, mientras todos le 
escuchábamos con atención en nuestra 
acostumbrada mesa en el restaurant 
Balmoral
– La ciudad estuvo secuestrada durante 
horas por delincuentes que disparaban 
contra edificios, quemaban coches, y 
atacaban a las fuerzas armadas.

- Recuerdo que empezaron a circular 
en redes sociales imágenes de lo 
que estaba sucediendo ahí; – dijo la 
empresaria – videos de camionetas 
equipadas con torretas patrullando, 
hombres caminando en las calles 
con armas que ni nuestro ejército 
tiene, gente corriendo en busca de 
algún refugio, y alguno que otro video 
de gente abatida. Estas imágenes 
generaron pánico en el país.

- Otro motivo por el que se propagó 
el pánico fue que el gobierno no supo 
explicar lo que estaba sucediendo… De 
hecho, aún no ha explicado claramente 
lo que sucedió, ¡es increíble! – exclamó 
el editorialista – En primera instancia, 
el Secretario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Alfonso Durazo, dijo que 
una patrulla de treinta elementos de 
la Guardia Nacional fue agredida desde 
una casa ubicada en el fraccionamiento 
de Tres Ríos, una de las zonas más 
exclusivas de la ciudad, por lo que 
los elementos se defendieron y se 
dispusieron a tomar control de la 
casa. Una vez que tomaron control 

del domicilio, detuvieron a las cuatro 
personas que ahí se encontraban, y 
una se identificó como Ovidio Guzmán 
López.

- El Chapito, hijo de Joaquín “el Chapo” 
Guzmán Loera. – aclaró la reportera

- Así es, por eso bajaron de la sierra 
más de cien camionetas con hombres 
armados para tomar la ciudad. – 
continuó el editorialista – El secretario 
dijo que llegó una fuerza superior a 
la patrulla, y por los disturbios que 
ocurrían en la ciudad, tuvo que optar 
por suspender actividades; lo que 
significa, pero no lo dijo, que liberó a 
Ovidio Guzmán.

- Esta primera explicación fue más 
para responder el porqué de la toma 

de Culiacán, que para explicar las 
intenciones del gobierno, por lo que 
Durazo tuvo que rectificar su narración 
de los hechos.

- Coincido, en la primera declaración 
podemos ver que muchas cosas no 
cuadran, era claro que hubo algún 
error o decisión imprudente por parte 
de la Guardia Nacional que provocó 
la barbarie. – opinó el político – En la 
segunda, el secretario admitió que sí 
iban por Ovidio Guzmán pues había 
orden de aprehensión en su contra, 
pero tardaron en conseguir la orden 
de cateo, lo que le dio tiempo a los 
criminales para organizarse.

- Yo sabía que a Ovidio se le buscaba 
desde septiembre del año pasado, 
pues Estados Unidos pidió apoyo para 
encontrarlo por los cargos que tiene 
ahí. – mencionó el escritor – También 
había escuchado otra versión de los 
hechos; escuché que dentro de la casa 
también se encontraba Iván Archivaldo 
Guzmán, quien también es hijo del 
Chapo Guzmán. Según me informaron, 
Iván Archivaldo pudo escapar durante 
el operativo y, una vez a salvo, organizó 
las acciones para rescatar a su 
hermano.

- Yo igual conocía esa información, y 
parece la más acertada al momento. 
– confirmó la reportera – Tanto Ovidio 
como Iván son posibles candidatos 
a tomar el cargo que dejó vacante 
su padre, por eso era tan importante 
su aprehesión. El Cártel de Sinaloa, 
que alguna vez fue el más fuerte, 
hoy se encuentra desorganizado 
y quebrantado, pero no tuvo 

La política de los “Abrazos no 
balazos” de AMLO no funcionó 
en Culiacán.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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problema alguno en tomar Culiacán 
para conseguir la liberación del hijo del 
jefe.

- El gobierno ha admitido que se vio 
superado por el grupo criminal y por 
eso tuvo que ceder. Yo me pregunto, 
¿qué podría lograr el Cártel Jalisco 
Nueva Generación, que actualmente 
tiene más fuerza, si decidiese someter 
al gobierno?

- Es un escenario de miedo, estamos 
ante un claro sometimiento del 
Estado mexicano ante un grupo 
de narcotraficantes. El gobierno le 
mostró a los mexicanos y al mundo 
que en México puede más el crimen 
organizado que el Estado; si eso no es 
un Estado fallido, entonces no sé qué lo 
es. – lamentó la empresaria.

- Yo veo dos puntos que dejaron en 
evidencia el mal gobierno federal 
que tenemos. El primero es la poca 
coordinación que hay entre las fuerzas 
de seguridad y los niveles de gobierno, 
lo que ocasionó este torpe operativo. El 
segundo punto fueron las lamentables 
declaraciones de López Obrador y 
Durazo. –presentó la jurisconsulta.

- La postura del presidente incluso llegó 
a ser insultante para los mexicanos, y 
no por ofendernos directamente, sino 
por su falta de seriedad. – aseguró 
el político – Obrador no se refirió a 
lo sucedido hasta su conferencia 
mañanera del día siguiente, y se dedicó, 
cual líder de culto, a sermonear sobre la 
moralidad y la paz con frases como “el 
poder no es violencia” o que “no quiere 
guerra ni muertos”. También, defendió 
la decisión de su gabinete de liberar a 
Ovidio…

- ¿Decisión de su gabinete? ¿No tomó 
él la decisión, siendo un tema tan 
trascendental? – preguntaron en la 
mesa.

- De nuevo, es difícil saberlo por la 
poca información que ha dado el 
gobierno. Sabemos que el presidente 
ya se contradijo en un par de ocasiones 
sobre este tema, diciendo que no sabía 
del operativo, y luego que sí. Aunado a 
esto, se difundió una versión que deja 
como un cobarde a nuestro presidente. 
Al momento en que empezaron las 
balaceras, poco después del mediodía, 
AMLO se encontraba en Oaxaca, y con la 
crisis a su punto máximo decidió viajar 
en avión comercial, por lo que quedaría 
incomunicado. Supuestamente, 
mientras Obrador estaba en las 
nubes, el gabinete de seguridad tomó 
la decisión de liberar a Ovidio, y el 
presidente la respaldó. – contestó el 
editorialista.

- Si tuviera el avión presidencial, no 
tendría que dejar en desamparo a su 
pueblo, las Fuerzas Armadas cuentan 
con aviones austeros que podría usar el 
presidente para mantenerse en su línea 
de discurso, y al mismo tiempo pueda 
hacer bien su trabajo. – reflexionó la 
abogada – Aunque pienso que esto es 
una excusa para que Andrés Manuel 
López Obrador no se adjudique la 
decisión de liberar a Ovidio, postura 
patética para quién se considera líder 
o jefe.

- Para patético, los comentarios que 
hizo en conferencia de prensa sobre el 
tema. – acusó la reportera – Cuando 
se le cuestionó sobre lo sucedido, 
aprovechó a hablar cinco minutos 
de beisbol con un cinismo que le 
pesa a los mexicanos. También en su 
mañanera, un reportero le hizo una 
serie de preguntas sobre lo ocurrido, el 
presidente se sintió aludido, arremetió 
contra él, y lo descalificó por el medio 
para el que trabaja. Ojalá mostrara esas 
garras contra los delincuentes.

- Pides mucho, amiga reportera, del 
presidente de los “abrazos no balazos”, 
del “fuchi, guacala”, y del “los acusaré 
con sus mamás”. El presidente nos 
avisó en campaña, y ahora dejó claro, 
que se rehúsa a usar la facultad de 
fuerza que le concede la Constitución 
para garantizar la seguridad. ¡Carajo! 
Vengo recordando que Andrés Manuel 
hasta ayudó a la mamá del Chapo a 
conseguir una visa para que lo visitara 
en Estados Unidos, y compartió su pena 
por la sentencia de cadena perpetua 
que le impusieron a este terrorista 
mexicano. ¿Dónde hemos parado?

- Acabamos de ver el Ayotzinapa de 
Andrés Manuel, lo ocurrido en Culiacán 
marcará toda la administración del 
tabasqueño. – sentenció el analista.

- Yo no creo que le vaya a generar una 
percepción negativa a largo plazo. 
– intervino el consultor – Ha habido 
críticas en medios, pero no acciones 
concretas de actores políticos o de la 
sociedad civil que propicien que el tema 
se mantenga en la agenda pública lo 
suficiente para crear impacto.

- El presidente le ha podido dar 
herramientas a sus simpatizantes 
para defenderlo creando una narrativa, 
como ya mencionaron, que le permite 
posicionarse como un presidente 
humanitario por evitar una crisis. Sin 
embargo, esta perspectiva simplifica lo 
ocurrido y no contempla lo que sucedió 
para llegar a esa decisión. – explicó el 
sinaloense.

- Los resultados de esta histórica 
derrota del gobierno federal son una 
fuga de veinte a treinta reos, nueve 
civiles muertos, un militar asesinado, 
decenas de lesionados, equipo militar 
robado, la imagen de Estado fallido 
a nivel internacional, y la indignación 
nacional de ver que la delincuencia 
puede más que el gobierno.  – planteó 
el editorialista.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Integrantes de la Asociación 
Nacional de Ayuntamientos 

y Alcaldes (ANAC) fueron 
dispersadops con gases 

lacrimógenos.
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-A una semana de la toma de Culiacán, 
ya con más tiempo para digerir lo que 
pasó, me doy cuenta de que el temor 
que sentí al seguir lo que ocurría no 
era solo por lo que estaba pasando, 
sino porque sé que podría ser peor, y 
si el gobierno federal no reivindica su 
política de seguridad, es solo cuestión 
de tiempo.
 

.  .  .
 
- Contra quienes no hubo duda en 
utilizar la fuerza fue contra los alcaldes 
de distintos municipios del país, 
quienes se manifestaban en Palacio 
Nacional. – lamentó la reportera – 
Aproximadamente ochenta alcaldes 
fueron a manifestarse por los recortes 
presupuestales a los municipios, 
y estos fueron reprimidos con gas 
lacrimógeno.

- Vivimos en un país donde el 
presidente hace favores personales 
a narcotraficantes y se somete a 
ellos, y al mismo tiempo reprime a 
servidores públicos que piden lo que le 
corresponde a la ciudadanía. Estamos 
viviendo la máxima expresión de la 
demagogia.
- Cabe mencionar, que en el comunicado 
que emitió el gobierno federal en un 
principio indicaba que se usó gas 
lacrimógeno, y luego se modificó para 
que diga “aerosol defensivo natural”. 
Todo es discurso con este gobierno. – 
dijo el político.

- En el mismo reporte indica que se 
les ofrecieron a los manifestantes 
mesas de diálogo, y estos se negaron y 
pusieron en peligro a los trabajadores 
del recinto; por esto se reprimió a los 
alcaldes. – explicó el consultor.

- Veo improbable que un presidente 
municipal arriesgue su carrera política 
manifestándose violentamente 
en un recinto federal; además, es 
incongruente pensar que un alcalde 
se manifestaría violentamente porque 
es lo que propiciaría en su municipio. – 
compartió la abogada.

- La manifestación se dio tras la 
asamblea de la Asociación Nacional 
de Ayuntamientos y Alcaldes (ANAC), 
en la que, por cierto, participó el 
alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha. – informó la empresaria – En 
este foro, Barrera Concha dijo que los 
alcaldes cerraban filas por los recortes 
presupuestales y los programas 
municipales cancelados.

- Es comprensible la postura de los 
presidentes municipales, los recortes 
fueron severos. – opinó el escritor 
– Hasta programas que dejaron un 
impacto positivo, como los Pueblos 
Mágicos, fueron cancelados por las 
supuestas políticas de austeridad.

- El que ha tomado con mejor actitud 
que Renán Barrera estos recortes ha 
sido el gobernador yucateco Mauricio 
Vila, quien ante la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción 
dijo que debido a los recortes habría 
despidos, y buscaría fusionar o eliminar 
dependencias. Vila lo dijo con buen 
ánimo, congruente con su discurso de 
saber trabajar con poco, y ajustarse el 
cinturón que ha procurado.

- El problema es que los yucatecos se 
empiezan a dar cuenta que el gobierno 
les pide mucho que se ajusten el 
cinturón, pero hay una administración 
que organiza sin mesura alguna 
viajes, conciertos y espectáculos, 
entonces algo no cuadra. – concluyó la 
empresaria
 

.  .  .
 
- Si bien, lo ocurrido en Culiacán dio 
la vuelta al mundo, no fue la gran 
noticia del globo, sino que estuvo 
en sintonía con las demás notas 
internacionales que se difundían en 
medios, todas presentando actos 
de violencia y represión en distintas 
partes del mundo. – presentó a la mesa 
el consultor – La mayoría de estos son 
de América Latina, parece que muchos 

países latinoamericanos estamos en 
crisis políticas, nada nuevo.

- Yo soy de Ecuador, y afortunadamente 
se acaban de tranquilizar las cosas 
en mi país, pero la situación se puso 
complicada hace unos días. – compartió 
a la mesa una amiga presente – En 
mi país, la crisis se desató por las 
medidas de austeridad económica que 
implementó de la noche a la mañana 
el presidente, Lenin Moreno, por 
recomendaciones del Fondo Monetario 
Internacional. Estas medidas 
entraron en vigor el tres de octubre, y 
contemplaban quitar el subsidio a la 
gasolina; esto desencadenó protestas 
y enfrentamientos entre grupos civiles 
y la Policía. Primero empezaron los 
transportistas, luego estudiantes, y 
luego los indígenas.

- Los indígenas ecuatorianos tienen 
mucho peso en protestas civiles, 
¿cierto? – le preguntaron a nuestra 
amiga.

- Así es, ya han destituido a presidentes, 
por lo que son reconocidos en la 
sociedad. – contestó la ecuatoriana 
–. Y esto es lo que le pedían a Lenin, 
que renunciase, y este declaró Estado 
de Excepción. Duró once días, y tras 
negociaciones con la Organización de 
las Naciones Unidas como mediador, 
Lenin Moreno anuló el alza a los 
combustibles. Debido a estas protestas 
murieron siete personas, y más de mil 
trescientas resultaron heridas.

- En Chile está pasando algo similar. – 
platicó el político – El presidente Miguel 
Juan Sebastián Piñera Echenique 
indicó que subiría el transporte público 
de ochocientos pesos chilenos a 
ochocientos treinta, esto luego de un 
aumento al mismo rubro en enero.  
Ante esta medida, los jóvenes fueron 
quienes iniciaron los actos de protesta 
vandalizando los sistemas de 

Ecuador fue escenario de 
protestas violentas que 

finalmente echaron para 
atrás las medidas económicas 

aplicadas por el gobierno de 
Lenin Moreno.  
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
metro y no pagando peajes. Tras cinco 
días de protestas, saqueos, incendios, 
toques de queda, y la declaración de 
un estado de emergencia, el presidente 
Piñera reconoció su equivocación 
y prometió mejorar las pensiones, 
suspender el aumento del costo de la 
electricidad, complementar el Salario 
Mínimo, seguros para medicamentos e 
impuestos para los ricos.

- Recuerdo ver un video en redes 
sociales de un edificio en llamas por 
las protestas de Chile. – comentó la 
empresaria.

- Si, si no me equivoco era el edificio 
gubernamental de energía. – aclaró 
el político – En estas manifestaciones 
murieron dieciocho personas en una 
semana, más los cientos de heridos.

- Evo Morales declaró golpe de estado 
en Bolivia tras su cuarta reelección. 
– dijo la abogada – Esto debido a las 
protestas que hay en su contra tras 
los resultados electorales de hace 
unos días. Los primeros resultados 
preliminares le daban una ventaja 
sobre el segundo lugar de menos de 
diez puntos, lo que significaba que 
habría segunda vuelta. Después un día 
sin actualizaciones, lo cual fue atípico, 
se presentó que Evo ya aventajaba 
con lo suficiente para que no haya 
segunda vuelta. Esto fue criticado por 
la Organización de Estados Americanos 
quienes pusieron en duda la confianza 
del proceso.

- ¿Cuáles son los parámetros para 
que haya segunda vuelta en Bolivia? – 
preguntaron en la mesa.

- Es más fácil entender cuando no hay 
segunda vuelta que entender cuando 
si hay. – contestó la abogada – No 
segunda vuelta cuando el ganador 
aventaja por más del cincuenta por 
ciento de los votos, o cuando tiene 
cuarenta pero con ventaja de diez 
puntos porcentuales.  

- En Honduras también ha habido 
muchos muertos por protestas, ya que 
los ciudadanos salieron a las calles 
a exigir la renuncia de su presidente, 
Juan Orlando Hernández, ya que 
se le encontró culpable en Estados 
Unidos a su hermano de narcotráfico, 
y hay evidencia que su campaña fue 
financiada por este negocio. Desde el 
inicio de su administración, Hernández 
enfrentó manifestaciones por fraude 
electoral, y por querer privatizar la 

educación, pero en ninguna hubo tal 
represión como en las últimas.

- Yo leí que en estos días las protestas en 
Nicaragua se agudizaron. – mencionó el 
analista – Desde el hace año y medio hay 
manifestaciones por la presos políticos, 
represión por parte del gobierno, y 
asesinato de campesinos. Todo empezó 
por modificaciones al seguro social, 
pero debido a la respuesta violenta 
del gobierno las manifestaciones 
ampliaron sus objetivos. Según la 
Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos ya son más de trescientos 
muertos.

- Esta situación me recuerda a lo 
que está ocurriendo en Colombia. 
– intervino la reportera – Igual se 
agudizaron protestas que se vienen 
dando desde hace meses, pero acá 
por estudiantes que se quejaban de 
la represión por parte del Escuadrón 
Móvil Antidisturbios y la corrupción en 
Universidades.

- En Haití también hubo movilizaciones 
masivas en contra del presidente 
Jovenel Moise, por la crisis de gobierno 
que ha generado. Sus políticas han 
hecho que los inversionistas huyan 
del país, y ha reprimido a quienes 
se posicionan contra él, lo que ha 
ocasionado muchas muertes. – explicó 
el político.

- ¿Esos son todos los países 
Latinoamericanos en los que hubo 
manifestaciones violentas en los 
últimos días? – preguntó la empresaria.

- No, en Perú hay manifestaciones 
porque el presidente, Martín 
Vazcarraga, disolvió el Congreso tras 
diferencias por reformas en materia de 
corrupción. – complementó el analista.

- No es nuevo que América Latina sea 
una zona de poca estabilidad política, 
pero pareciera que ahora hay una crisis 
generalizada; sin embargo, esto no es 
exclusivo de esta zona. En Barcelona se 
desataron violentas protestas contra 
el gobierno tras la sentencia de cárcel 
del Tribunal Supremo Constitucional 
a nueve líderes separatistas. Los 
manifestantes han declarado una 
huelga general, y han bloqueado 
aeropuertos, lo que ha ocasionado 
choques con la autoridad, y ya hay casi 
doscientos heridos. – dijo el consultor.

- Si ya hablamos a nivel internacional, en 
el Líbano se está dando la “Revolución 
del WhatsApp”, y se llama así porque 
el gobierno pretende crear una tasa 
de interés sobre las plataformas de 
mensajería en internet; ya murieron dos 
personas por esta causa. –compartió el 
escritor - De igual manera, en Irak ya hay 
más de cien muertos en una semana 
por las manifestaciones en contra de la 
corrupción y mala infraestructura.

- Si a nadie se le ocurre otro ejemplo, 
creo que vale la pena cerrar con la 
más emblemática del momento: la de 
Hong Kong. Estos jóvenes siguen en su 
lucha por la libertad, y hace un par de 
días el gobierno dijo que retiraría la ley 
de extradición por la que empezaron 
a manifestarse. Esto no significa que 
las protestas vayan a terminar, porque 
sus objetivos crecieron conforme a los 
meses, peo es una importante victoria 
para su causa. – cerró el editorialista. 

- En todo el mundo la gente está 
saliendo a las calles a buscar ser 
escuchada, y como por años los 
gobiernos pusieron oídos sordos, la 
única manera que encuentran para 
ser tomados en cuenta es mediante la 
violencia. Ojalá que la sangre y sudor de 
quienes salen a manifestarse sirva para 
construir canales de comunicación para 
exigirle al gobierno, sin la necesidad de 
recurrir a la violencia.  – concluyó la 
abogada.

En Honduras miles exigieron 
la salida de su presidente 
Juan Orlando Hernández.
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Estupor, asombro e incredulidad nos deja 
lo acontecido en el Estado hermano de 
Sinaloa, aún en el momento de escribir 

estas líneas no había dado parte el titular del 
ahora denostado y humillado Gabinete de 
Seguridad Nacional sobre el número de bajas y 
heridos debido a los cruentos enfrentamientos, 
las series de ficción de Netflix son superadas con 
creces por la realidad, entre nuestros elementos 
de seguridad y sicarios leales a quienes hoy 
gobiernan Sinaloa y han doblegado a las 
Instituciones de la República, empezando por la 
Presidencia del País, los narcotraficantes leales 
al hijo del tristemente célebre Joaquín Guzmán 
Loera, el Chapito Guzmán, quien a sangre y fuego 
pretendía ser liberado por sus incondicionales.

Horas bastaron para que de manera pacífica 
y por decisión de los Secretarios de la Defensa 
Nacional, la Marina y de Seguridad Pública, 
con la aprobación del Presidente López, el 
temible narcotraficante fuera liberado por 
las autoridades ante la impavidez del pueblo 
mexicano, viendo como el Estado de Derecho, 
el Estado Fallido era doblegado por el Estado 
del Narco para alcanzar sus objetivos ante la 
debilidad y la falta de carácter de un Gobierno 
que viene hablando de su grandiosa estrategia 
de pacificación, de no violencia y de respetarlos 
porque son seres humanos, lo cual es innegable 
pero son sujetos que operan al margen y por 
encima de la ley y por ese hecho no se pueden 
sustraer a su aplicación en el uso necesario de la 
Fuerza del Estado.

Lo hemos dicho en repetidas ocasiones, al 
perder y claudicar López, no pierde el Presidente 
de México, no pierde la Institución, no pierde el 
Gobierno Federal, pierde el Pueblo, pierde México, 
pierde el País y todo lo que representamos, se 
pierde la confianza de propios y extraños, se 
pierde la confianza de los capitales, se pierde 
la confianza de los inversionistas, se pierde la 
confianza del turismo informado sobre un País 
donde la delincuencia manda y dispone ante el 
temor de pasar a la historia, como ya se está 
vislumbrando como el peor Presidente de México, 
no definitivamente no pierde usted señor López 
que ya vio cumplida su ambición y obsesión 
mezquina de ser Presidente de México, pena 

debe darle pensar en emular a Juárez, Cárdenas, 
Zapata y Madero, estarían avergonzados de que 
usted pretenda parecerse a ellos por ser débil, 
sumiso y decepcionante cuando así le conviene, 
pero intolerable, inflexivo y humillante con 
quién no esté de acuerdo con sus decisiones y 
argumentaciones para justificarse sin sentido.

Hoy México nos duele a todos sin importar las 
ideologías partidistas, hoy México va perdiendo 
como un Estado fallido, un Estado claudicando 
y entregándose ante el avance del Estado del 
Narco, hoy el Presidente López ha dado con 
acierto junto a su Gabinete de Seguridad el primer 
paso hacia la Colombianización de México, 
por así llamarse la negra historia del hermano 
País de Colombia cuando el narco doblegó al 
País ante su poderío; señor López, el tiempo 
se le va yendo como agua entre las manos, los 
mexicanos ya no queremos cartillas y cátedras 
de moralidad como pretende usted todos los 
días adoctrinarnos, queremos acciones reales 
y concretas, queremos firmeza y determinación 
plasmadas en estrategias a través del uso y 
respeto de nuestras Instituciones, su estrategia 
de pacificación y de justificación de la no 
violencia no sirve, es un fiasco, usted mencionó 
en una ocasión en el 2015, señalando de esta 
manera a su antecesor, “Si cuando menos no 
renuncia el Gabinete de Seguridad, va a quedar 
la idea de que hubo complicidad al más alto nivel 
en la fuga del Chapo”, padre del actual Oviedo 
Guzmán, liberado por Indicaciones de usted, nos 
preguntamos entonces, ¿Qué idea nos queda 
ante la liberación, que no fuga, de este líder del 
crimen organizado?

Estaremos pendientes de su respuesta, mientras 
tanto vaya nuestra solidaridad, respeto y 
reconocimiento para los hermanos sinaloenses. 
¡Es cuanto!

OPINIÓN 

EL PASO DEL ESTADO DE DERECHO 
AL NARCO ESTADO MEXICANO

Por: José Luis Novelo Ayuso.

“Escogiste la deshonra para 
evitar la guerra,  ahora 

tendrás deshonra y guerra”
 Winston Churchill a Neville Chamberlain.



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN 

LA UNICA ESTRATEGIA, 
EL DEBATE DE LA 

LEGALIZACION DE LAS DROGAS

Apropósito de lo ocurrido en 
Culiacán, Sinaloa, la oleada 
de violencia solo tiene una 

explicación científica y esa es 
“LA PROHIBICIÓN”; para entrar 
a este debate deben analizarse 
tres sustancias adictivas que 
han acompañado a la humanidad 
prácticamente desde sus inicios; el 
alcohol, el tabaco y el cannabis.

La prohibición de vender bebidas 
alcohólicas , de acuerdo a Blocker et 
al. (2003; cfr) (1) estuvo vigente en los 
Estados Unidos de 1920 mediante la 
Enmienda XVIII y hasta la Enmienda 
XXI en 1933. El movimiento por la 
Templanza iniciado en Norteamérica, 
vinculaba al alcohol con un clima 
general de decadencia, prostitución, 
pobreza, enfermedades y delincuencia.

Este movimiento logro la prohibición 
total en la manufactura, venta, y el 
transporte de bebidas alcohólicas en 
Estados Unidos; estas medidas aún 
cuando produjeron en la población 
una sobriedad récord, también tuvo 
efectos secundarios, ya que se 
inició la producción clandestina de 
alcohol, provocando no solo un auge 
considerable del crimen organizado y 
en consecuencia de delitos como robo 
extorsión y asesinato, sino también 
alcohol adulterado con resultados 
dramáticos de intoxicación. El 

La legalización 
del cannabis tiene 
que analizarse en 
principio desde la 
perspectiva del 
consumo, ya que el 
problema se presenta 
en razón de que 
las sociedades muy 
desarrolladas y 
con alto ingreso 
per cápita son 
considerados como 
consumidores y los 
países en desarrollo 
como productores o 
de tránsito.

Apocalipsis 13:17. Y que ningún 
hombre pueda comprar ni 
vender, sino el que tenga la 
marca, el nombre de la bestia 
o el número de su nombre.

resultado fue que antes de la prohibición había 
4 mil reclusos en todas las prisiones federales, 
pero en 1932 había 26 mil 859 presidiarios. Incluso 
figuras públicas como Rockefeller que apoyo el 
inicio de la prohibición reconoció que ésta llevo al 
auge de las bandas criminales.

Por otra parte, la nicotina, un sedante y 
estimulante nervioso, es una sustancia adictiva 
que activa la dopamina en el sistema nervioso 
central. Rubio y Rubio (2006: cfr). (2) Señalan 
el dato curioso sobre el embajador de Francia, 
Jean Nicot, quién lo recomendó en su forma de 
polvo inhalado nasalmente a la reina de Francia, 
Catalina de Médicis, como remedio a las cefaleas; 
extendiéndose su uso entre los Nobles de Europa, 
más tarde la costumbre de fumar, introducida 
por Sir Walter Raleigh en la corte de Isabel I, 
genero la percepción de su uso aristocrático. 
Posteriormente fue prohibido el tabaco mediante 
la excomunión dictada a los fumadores por el 
Vaticano; inclusive en diversos países se dictaron 
penas que iban desde el arresto hasta la horca y la 
decapitación. Sin embargo, fue el Papa Alejandro 
VIl, quién estableció el primer impuesto en el 
mundo sobre el uso del tabaco, en el año de 1660 
y Benedicto XII el primero en establecer la primera 
fábrica pontificia de tabaco en 1779, a partir de 
ello, el cobro de impuestos al tabaco ha sido 

Por: Edmundo René Verde Pinzón
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adoptado por la mayoría de los países 
y ha impedido la proliferación de 
crimen por su causa, por el contrario, 
se ha invertido en su prevención y 
rehabilitación.

Ahora bien, la legalización del cannabis 
tiene que analizarse en principio 
desde la perspectiva del consumo, 
ya que el problema se presenta en 
razón de que las sociedades muy 
desarrolladas y con alto ingreso 
per cápita son considerados como 
consumidores y los países en 
desarrollo como productores o de 
tránsito. La Encuesta nacional de 
Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco 
(Encodat 2018: cfr)(3) respecto de la 
estadística de consumo de cannabis, 
nos dice que, dentro del consumo 
alto se ubicarían: Australia, Canadá, 
Dinamarca, Estados Unidos y Gran 
Bretaña; Al rango de consumo 
medio corresponden: Alemania, 
Chile, España y Francia; Dentro del 
grupo de países con consumo bajo 
se encuentran: Bélgica, Bolivia, 
Colombia, Costa Rica, Finlandia, 
México, Panamá y Suecia. Sobre la 
cocaína en todas sus formas nos 
señala que existe un alto consumo 
de cocaína en países como Australia, 
Canadá, España y Estados Unidos; 
y consumo medio en países como; 
Colombia, Chile, Dinamarca, Francia, 
Gran Bretaña, México, Panamá, Perú 
y Suecia; y en el rango menor se 
encontrarían Bélgica, Bolivia, Costa 
Rica y Finlandia. En este sentido 
México sería un país esencialmente 
productor y de tránsito, con niveles 
de consumo al alza en drogas duras, 
pero aún en control social, no así en 
su proceso de producción y traslado, 
que ha generado el empoderamiento 
del crimen organizado.

La salud pública, que por cierto era 
uno de los principales pretextos 
que justificaban la prohibición de la 
marihuana, en las entidades que han 
legalizado el consumo de cannabis, 
como Colorado en Estados Unidos, 
se han prescrito significativamente 
menos fármacos a pacientes y 
se ha registrado una disminución 
importante en el consumo de alcohol. 
La cuestión es que la legalización de 
las drogas elimina la estigmatización 
de su consumo, en los países donde 
se ha legalizado el cannabis ahora 
se persigue a los narcotraficantes 
de drogas duras y sintéticas, 
eventualmente también tenderán a 
legalizarse. 

Lo cierto es que, la legalización 
debilita al crimen organizado, que 
tendría que competir con otros 
grandes corporativos, como, por 
ejemplo; las farmacéuticas. Su 
impacto en la economía genera la 
regularización de la compra y venta 
fuera de la oscuridad del sistema, 
la regularización impondría como 
mínimo impuestos al consumo, obliga 
a crear sociedades, declarar ingresos, 
contratar empleados, seguridad 
social, sindicatos, todo fuera del uso 
de las armas. Si se sigue, por ejemplo, 
el modelo canadiense de regulación 
estatal, con operadores públicos 
de concesiones y licencias como en 
la regulación sanitaria del alcohol 
y el tabaco en México, los ingresos 
derivados de su actividad retribuirán 
directamente al erario. 

El debate debe abrirse de forma 
seria en el Congreso de la Unión, ya 
la Suprema Corte(4) ha advertido 
en diversos criterios que la libre 
determinación o libre desarrollo 
de la personalidad es un derecho 
fundamental que no debe restringirse 
por regulaciones administrativas, 

lo cual ha permitido el debate sobre 
siembra, cultivo, cosecha, elaboración, 
preparación, acondicionamiento, 
posesión, transporte, empleo, uso y 
consumo de la marihuana.

No hay que temer al mal olor que 
despide, es peor el baño de sangre.

1) Jack S. Blocker et al. eds (2003). Alcohol 
and Temperance in Modern History: An 
International Encyclopedia. ABC-CLIO.

2) Rubio Monteverde Horacio y Rubio 
Magaña Alessandro. 2006. “Breves 
comentarios sobre la historia del tabaco y el 
tabaquismo”. Revista del Instituto. Nacional 
de Enfermedades Respiratorias. Mex. vol.19 
no.4 300pp.

3) Secretaria de Salud. (2018) “El consumo de 
drogas en México: Diagnóstico, Tendencias y 
Acciones”. Encuesta nacional de Consumo 
de Drogas, Alcohol y Tabaco 2017-2018.
documento web consultado el 21 de octubre 
de 2019. En http://www.salud.gob.mx/
unidades/cdi/documentos/CDM1-5.htm

4) Primera Sala SCJN. amparo en revisión 
237/2014.
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Los secretarios de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo; de la Defensa 
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y de Marina, José Rafael Ojeda, y el gobernador de 
Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, en la rueda de prensa posterior a la balacera en Culiacán. 

CLAROSCURO

DE FRACASOS Y HUMANISMO 

“Vale muchísimo más la vida que la 
detención de un presunto delincuente. 
¡La paz, no a las masacres!, no se puede 

enfrentar la violencia con la violencia; 
tenemos que llevar a la práctica el amor al 
prójimo, no la confrontación, no la violencia; 
sí a la paz, a la fraternidad, al amor”, dijo el 
presidente López Obrador para justificar 
la liberación, hoy se sabe, de dos de los 
hijos de El Chapo Guzmán Loera, luego de 
un enfretamiento en Culicán, Sinaloa, la 
tierra del capo de las drogas, según expone 
Milenio.

“Van ustedes a perdonar a Gilga, pero la 
verdad de las verdades, si Ovidio decidió 
jugarse la vida asesinando a sus adversarios, 
a civiles, a gente indefensa, si por estas 
razones viaja al otro barrio, con la pena de 
las penas. ¿No tendremos mejores causas 
que defender que no sean a estos asesinos 
salvajes? Vengan más jitomatazos, ofensas, 
insultos”, escribe en el mismo diario Gil 
Gamés.

Para el gobernador Quirino Ordaz, de 
Sinaloa, la acción frustrada de aprehender 
al hijo del narco fue una acción lamentable 

del gobierno federal y acepta que nadie le 
informó del operativo.

Al viernes siguiente, un día después de la 
jornada de violencia que vivió Culiacán, 
Sinaloa, donde se registraron al menos 
ocho fallecidos, 16 heridos y un número 
indeterminado de vehículos y negocios 
destruidos, el gobierno federal ofreció hasta 
seis versiones sobre el intento fallido de 
captura de Ovidio Guzmán López, hijo de 
Joaquín “El Chapo” Guzmán, y la decisión de 
dejarlo ir de la acción de la justicia.

En un recuento realizado por EL UNIVERSAL, 
desde que se reportaron los hechos en 
redes sociales, hasta las conferencias del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, 
en Oaxaca, y de los secretarios de Seguridad 
y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo; 
de la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval, y de Marina, José Rafael Ojeda, 
en Sinaloa, se vertieron datos y detalles que 
no sostienen un recuento coherente de lo 
ocurrido y dejan dudas.

Una semana después del enfrentamiento, 
los ciudadanos sabemos ahora, gracias 
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al New York Times, que se detuvo 
también a Iván Archivaldo, el otro hijo 
del capo al que también se liberó, y la 
declaración del presidente López que 
admitió que a él nunca le informaron 
del hecho.

Y uno se pregunta ¿si López dice que 
un presidente siempre está enterado 
de todo, quien autorizó el operativo, 
puede el escurrir el bulto?

Ordenar la liberación de los hijos del 
capo violó normas legales establecidas 
que merecen no sólo la remoción de 
quien la ordenó sino su enjuiciamiento.

El Artículo 150 del Código Penal, 
establece que se sanciona con 
seis a nueve años de prisión al que 
favoreciere la evasión de algún 
detenido, procesado o condenado.

Si el detenido o procesado estuviese 
inculpado por delitos contra la salud, a 
la persona que favoreciere su evasión 
se le impondrán de siete a quince 
años de prisión. Si quien propicie la 
evasión fuese servidor público, se le 
incrementará la pena de una tercera 
parte de más penas señaladas en este 
artículo, según corresponda. Además 
será destituido de su empleo y se le 
inhabilitará para obtener otro durante 
un periodo de ocho a doce años, dice el 
Código Penal Federal.

El operativo para detener a los hijos 
del Chapo estuvo mal hecho, en hora 
impropia, sin el personal capacitado 
y suficiente, sin valorar la reacción de 
los delincuentes y sin considerar la 
posibilidad de sacarlo de inmediato 
de esa ciudad, donde los capos no 
sólo operan sino que es su base de 
operaciones.

Con el argumento humanista, López 
Obrador trata de justificar lo que, en 
los hechos, sabemos que no consideró. 
Es un control de daños que no reparó 
en que para ser humanista no se deja 
sin medicamentos al sector salud, 
sin tratamientos a los enfermos de 
VIH, a los niños con cáncer, a los que 
urgen de diálisis y demás enfermos. 
El humanismo no sólo vale en casos 
extremos sino que se acredita en las 
acciones cotidianas.

El ridiculo nacional ahora quiere 
justificarse con un argumento imbécil: 
López le mandó mensaje a Trump que 
es necesaria más colaboración, le pidió 
que se pare el tráfico de armas.

La realidad es que el operativo estuvo 
mal implementado, mal hecho, sin el 
apoyo de la Marina que normalmente 
hacía esas detenciones con un 
protocolo impecable que reducía 
los daños colaterales precisamente 
porque se hacían de noche, con 
cercos de seguridad y con información 
privilegiada que pocas veces se filtró.

La ineptitud del secretario de 
Seguridad quedó en evidencia no sólo 
en el operativo sino también por las 
seis versiones que se han dado del 
operativo. El tema amerita no sólo 
renuncias sino sanciones.

Grave sería que la liberación haya sido 
porque El Chapo tiene compromisos 
con López Obrador como podría 
inferirse de la agilidad para apoyar a 
sus familiares para viajar al juicio del 
capo y las versiones que dicen que por 
eso se liberó a sus hijos.

Esa versión pareciera basarse en los 
propios dichos del presidente. El 17 de 

julio, en la mañanera, López Obrador 
dijo: “Lamento mucho que se den estos 
casos, no quiero que nadie esté en la 
cárcel, que nadie esté en un hospital, 
que nadie sufra. Yo soy un idealista, 
creo en el amor y la fraternidad en 
la felicidad, soy humanista, no le 
deseo mal a nadie. Y cuando todas 
estas cosas que suceden terminan en 
condenas como esta, una condena a 
estar de por vida, en una cárcel hostil, 
dura e inhumana, pues sí conmueve”, 
expresó.

Mientras, el rídiculo internacional ha 
sido más que evidente. Las notas en 
Rusia, España, Italia, Francia, Estados 
Unidos, Canadá, entre otros, han dado 
cuenta.
Asegura el presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, que el caso Culiacán 
sirvió para ratificar su vocación 
pacifista y por ello minimizó las críticas 
por las decisiones tomadas.

“Una masacre ordenada por el 
Presidente es una mancha que no 
se quita ni con toda el agua de los 
océanos, ¡ah! que digan que faltaron 
pantalones, que nos humillaron, que 
se debilitó el gobierno, no eso no es 
nada ante un señalamiento de ordenar 
un exterminio, eso sí yo no sé cómo 
pueden dormir quienes piensan o les 
tocó actuar de esa manera, pues con 
altas dósis de tafil”, dijo el pasado 
martes 22 de octubre.

Y por ello reiteró que aunque se lleven 
a cabo encuestas y haya quienes pidan 
un cambio de estrategia en materia de 
seguridad, va a seguir con la misma 
política.

¿Lo de Culiacán se convertirá en un 
primer aviso? Su gobierno se queda sin 
margen.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C



Semanario de Información y Análisis Político18

LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

Y EL CAMBIO EN SEGURIDAD… 
¿PARA CUANDO? 

Daniel Trejo 
Lizama, ex 
regidor 
meridano.

Otra semana con temas relevantes en el 
contexto de los movimientos políticos y las 
determinaciones realizadas por algunos 

de sus actores desde los diversos frentes; unos 
intentando sostener el poder público y, otros 
abonando a sus aspiraciones para la primera 
parada en el 2021. Hay otro grupo que desde sus 
responsabilidades se les va cayendo lo adquirido 
apenas el año pasado. Esas líneas directas que 
marcan los parámetros de conducción se van 
mostrando ante diversos errores u omisiones 
de los más altos jefes de los clanes a la vista. 
Interesantes puntos que nos comparten en la cita 
semanal los cumplidores agentes de los palacios.

Los hechos de Culiacán en lógica importancia 
han llenado el contenido de los diversos medios 
de comunicación, diálogo de sectores, opiniones 
ciudadanas, en realidad un suceso desagradable 
que aún las secuelas están impactando no solo 
la percepción ciudadana, sino una marcada 
muestra de la manera de gobernar de MORENA 
con su cabeza constitucional, Andrés Manuel 
López Obrador, según expusieron los presentes 
en la mesa de análisis.

Destacado comunicador recién llegado de la 
Ciudad de México con muchas conexiones en 
el ámbito político, pronunció algunos de los 
conceptos que se han estado presentando por 

actores importantes de varios partidos políticos, 
incluyendo del mayoritario MORENA. Bueno, 
advertimos que son comentarios de análisis 
que presuntamente corren en la capital del país. 
Hay sugerencias, que a pesar de que el estilo 
demostrado por el tabasqueño López Obrador, 
debería, con base en situaciones claramente 
erróneas en esos acontecimientos, cambiar 
de institución al ex secretario particular del 
bien recordado, Luis Donaldo Colosio y del ex 
presidente mexicano, Vicente Fox Quesada; así 
en línea directa hacen referencia precisamente 
de Francisco Alfonso Durazo Montaño.

Los agentes de los palacios coinciden en una clara 
mayoría, que, a pesar de reconocer la lealtad a 
López Obrador, sin lugar a dudas, existen gentes 
más preparadas para la alta responsabilidad de 
Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana 
que hoy sigue presidiendo Durazo Montaño. 
Argumentan que, en este primer año, no se han 
mostrado evidencias de una ruta que pueda 
disminuir esas tristes acciones vividas en mayor 
escala recientemente. La preparación y deseo de 
ayudar al Jefe del Ejecutivo Federal por parte de 
Francisco Alfonso, quien ha recorrido la travesía 
partidaria del PRI, PAN, PRD y ahora MORENA, 
podría brindar excelentes resultados en otro tipo 
de responsabilidad institucional.

El presidente 
Andrés Manuel 
López Obrador 
y el titular 
de Seguridad, 
Francisco Alfonso 
Durazo Montaño.
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Podría ser tiempo para que esto 
suceda, pero, sugieren los agentes de 
los palacios que es un comentario que 
llega desde la Ciudad de México con 
ingredientes bastante profundos para 
extender los pros y los contras, vaya, 
un análisis más detallado. Veremos el 
cómo se irán compactando los casos 
de seguridad en el país. Y, recordar 
que esto, es parte de muchas mesas 
de análisis y pensamientos en la 
nube oficial y ciudadana, nada oficial. 
Veremos. En ocasiones, la amistad 
permite hacer movimientos para bien 
de ambas partes, destacó el puntual 
editorialista de matutino capitalino. El 
nativo de Bavispe, Sonora, de 65 años 
de edad, desde luego que puede ayudar 
mucho más a su amigo Andrés Manuel; 
pero podría ser desde otra plataforma 
que vaya más el perfil que se avizora en 
mensaje nacional.

Bueno y ya que estaban en las ramas 
de MORENA se volvieron a repetir 
numerosas irregularidades en el 
proceso de las asambleas de ese 
partido político para la elección de sus 
consejeros camino a elegir su dirigencia 
nacional y la local. Quizá un poco 
tarde, pero que bueno que lo hizo, el 
presidente López Obrador ya dictó las 
consecuencias para sus funcionarios 
y supuestamente sus “campañeros”, 
denominados, “Servidores de la Nación” 
que se metan en beneficios partidistas. 
Vayan, dicen que, de las oficinas en 
Mérida, cerca del edificio del Deportivo 
Polifuncional varios conocidos ex 
panistas, ex priistas y ex perredistas 
brincaron de nervios empezando por 
los más altos mandos que, por cierto, 
dicen que siguen, con una guerra 
permanente por obtener todo el control 
del Bienestar, la pregunta de los mal 
pensados agentes de los palacios 
es ¿Para quiénes sería el Bienestar? 

Esto continúa, y, hay que estar muy 
pendientes todos.

El ex regidor meridano, Daniel Trejo 
Lizama, siguiendo el ejemplo de 
Leandro Espinosa Romero quien en 
sus mejores momentos políticos fuera 
secretario técnico del Consejo Político 
del PRI-Yucatán, ya abandonó el barco 
priista, al estar ahora contribuyendo 
con las asambleas constitutivas de 
lo que fue el PES y ahora edifican el 
Partido Encuentro Solidario.

Comentan que el ex priista, ex 
colaborador morenista, ahora cercano 
al PVEM, y también, posiblemente, 
colaborando con motivaciones con 
el PES va manifestando su cercana 
amistad de años con el secretario 
ejecutivo del IEPAC, Hidalgo Victoria 
Maldonado con quien dice estar en 
continua comunicación en el sano 
intercambio de los sucesos políticos 
del momento. Incluso, quizá motivados 
por la ya participación del ahora priista 
Daniel Trejo Lizama; tanto Espinosa 
Romero como Victoria Maldonado les 

gustó, a ambos, el logro de la cuarta 
asamblea constitutiva por el Partido 
Encuentro Solidario (PES) en Yucatán; al 
menos, así, lo demostraron los agentes 
de los palacios al mostrar en la mesa 
los likes de ambos, como supuesta 
muestra de solidaridad en publicación 
de redes sociales en referencia a ese 
evento democrático, publicado por el 
responsable estatal de ese movimiento 
político. Cosas, de las que algunos de 
los veteranos agentes de los palacios 
no pierden detalles. Y, bueno ahí van con 
esa libertad de hechos, sin que sea nada 
malo, da, desde luego,  oportunidad de 
sacar varias hipótesis según sean las 
intenciones de los centros de análisis 
y figuras del complejo político y, desde 
luego también del oficial. Vaya, casos y 
cosas del día a día, en las movilidades 
de la vida cívica, política, legislativa y 
de gobierno que conforman nuestra 
historia en esta zona trabajadora del 
México de hoy. Pendientes todos, que 
siguen saliendo más casos de ese 
lastre denominado nepotismo. Valdrá 
otra ocasión para profundizar.

El presidente ya dictó las consecuencias para aquellos “Servidores de la Nación” 
que se metan en beneficios partidistas. 
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La actividad inmobiliaria es uno de 
los motores de la economía de 
Yucatán hoy por hoy, los números 

lo dicen está a las luces de todos 
los yucatecos y de los que vienen  a 
vivir aquí, afirma el contador Eduardo 
Ancona Cámara, presidente de la 
Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda 
(Canadevi), en Yucatán.

“Ya desde hace algunos años se 
equiparan los números del valor 
de la inversión inmobiliaria privada 
en vivienda con los que genera la 
actividad turística, que netamente es 
la más relevante desde hace muchos 
años en Yucatán”, subraya.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR el directivo de la 
Canadevi en la entidad comentó que, 
de los últimos años a la fecha, los 
números de la actividad inmobiliaria 
han ido creciendo gracias al gran auge 
registrado por diversos factores. 

“Este año vamos a cerrar muy fuerte 
en el desarrollo inmobiliario y en 
la derrama que eso significa, sobre 
todo en el ramo de la construcción 
inmobiliaria privada”.

“Eso tiene mucho que ver con el 
clima de tranquilidad que se vive en 
la entidad y que se ha visto reflejada 
desde hace varios años, con los 
esfuerzos realizados en torno al 
refuerzo de las políticas en materia 
de seguridad”. 

A Yucatán ya no se viene solamente 
por el tema de la seguridad y la 
tranquilidad sino también porque ya 

hay una gran diversidad en la oferta 
de servicios, mejores escuelas y 
universidades así como de hospitales, 
en general en todo lo que se refiere a 
infraestructura urbana y social.  

“Hoy en día tenemos una inmigración 
muy fuerte de diferentes partes del 
país, eso lo revela la información de 
nuestros socios en la cámara que 
dicen que un 35% de sus ventas, que 
es una cifra muy alta, es por parte 
de gente que viene de fuera a vivir a 
Yucatán”. 

“La desgracia del resto del país es lo 
que nos ha estado beneficiando en 
los últimos años, fuera del dato duro 
formal, no solo el nivel residencial 
plus es lo que ha aumentado, sino a 
todos los niveles desde la vivienda 
social, media y residencial”.

“Como anécdota está el hecho de que 
hace un mes estuve en un evento 
donde se entregaron 500 escrituras, 
de las cuales el 75% pertenecía a 
gente de fuera que estaba recibiendo 
su casa ese día”, expuso.

EXPO VIVIENDA

Más adelante, Ancona Cámara precisó 
que Yucatán es hoy en día, un lugar con 
reconocido estatus de seguridad que 
brinda a sus habitantes una excelente 
calidad de vida en los diferentes 
ámbitos, tanto de educación, salud, 
comercio, cultura y entretenimiento, 
así como un clima social pacífico y 
amable.

“Esos han sido los factores para que 
Yucatán esté en los primeros 

ESPECIAL / LA REVISTA  

Especial / La Revista 

A Yucatán ya no se viene 
solamente por el tema de la 
seguridad y la tranquilidad 
sino también porque ya hay 
una gran diversidad en la 
oferta de servicios, mejores 
escuelas y universidades 
así como de hospitales: 
Eduardo Ancona Cámara, 
presidente de la Canadevi 
en Yucatán; en entrevista 
con Rodrigo Menéndez 
Cámara, director de La 
Revista Peninsular.

CANADEVI 
Motor económico de Yucatán:
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lugares de crecimiento y desarrollo 
económico en el país”.

Por eso es que –continuó-, su 
potencial de rendimiento en 
inversiones es sumamente 
atractivo. Se vive un inusual auge 
inmobiliario en la ciudad de Mérida 
y todo el estado, y por eso mucha 
gente está aprovechando comprar 
bienes inmuebles, desde casas de 
interés social hasta residencias, 
aprovechando este momento clave 
que significa que la propiedad de hoy 
tendrá en poco tiempo mayor valor. 

“Este es un momento clave para 
fortalecer el patrimonio familiar o 
para dejar de rentar y adquirir una 
vivienda propia para vivir”, dijo.
 
En ese sentido, comentó que la 
pasada EXPO VIVIENDA, que se llevó 
a cabo del 3 al 6 de octubre en el 
Centro Internacional de Congresos 
de Yucatán, fue todo un éxito ya que 
se registró una asistencia de más 
de 12 mil personas, menos que en 
años anteriores cuando se habían 
reportado entradas de hasta 15 mil 
asistentes. Sin embargo, en esta 
edición 2019 la diferencia fue que se 
concretaron más compras de vivienda 
que en las ediciones pasadas.

“Ese fue el reporte de nuestros 
agremiados respecto a los prospectos 
y contactos, fueron más efectivos e 

incluso se llevaron 5 mil viviendas, 
entre las que ya están listas para 
entregar y las que están en preventa 
para de aquí a diciembre”, precisó.

Relación institucional

Por otra parte, Eduardo Ancona 
Cámara destacó que la relación de 
la Canadevi con el Gobierno estatal 
ha sido muy buena toda vez que 
se trabaja de la mano en temas de 
desarrollo urbano. 

Asimismo, en lo que se refiere a la 
relación con el Gobierno federal, 
indicó que “también es muy cercana 
a través de los mayores agentes 
hipotecarios que son el Infonavit 
y el Fovissste y que en los meses 
recientes han estado muy activos y 
más dinámicos”.

“La verdad es que la Canadevi ha 
estado muy activa, somos muy 
participativos, estamos en el Consejo 
Coordinador Empresarial, estamos 
involucrados no solo en los temas 
que importan a nuestra industria sino 
también a toda la sociedad”. 

“Ahora estamos promoviendo que es 
el momento de invertir en Yucatán, 
estamos seguros de ello tenemos 
un gran auge inmobiliario y hay algo 
muy importante que señalar, que 
cuando inviertan su patrimonio lo 
hagan en una vivienda o en un lote 
residencial urbanizado que cumpla 
con toda la ley, que verifiquen que 
tenga permisos y cuente con todos 
los servicios para que de verdad su 
patrimonio esté seguro ante la oferta 
tan grande que hay en la entidad”.

Ancona Cámara subrayó que “ha 
venido a Yucatán mucha gente 
emprendedora que viene a buscar 
una mejor calidad de vida y al venir 
a un ambiente donde hay paz, se 
procuran los negocios, se procura 
la libertad, la tranquilidad y un buen 
ambiente, es gente que viene a 
invertir y a consumir y es gente que 
ha beneficiado desde hace muchos 
años a la economía yucateca. 

Finalmente, el entrevistado exhortó 
a quienes quieran invertir en bienes 
raíces, a que se acerquen a la 
Canadevi a fin de recibir una asesoría 
profesional a fin de evitar riesgos 
innecesarios que pueden ocasionar 
hasta la pérdida de sus recursos.

La inversión inmobiliaria privada en 
vivienda es similar a la que genera 
la actividad turística, reveló el 
presidente de la Canadevi-Yucatán.
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CMIC llama a no descuidar la 
inversión en obra pública ante 
recorte del presupuesto 2020 

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

En el marco de las celebraciones de los constructores 
de infraestructura carretera, (conocidos como 
camineros), la CMIC Yucatán manifestó su profunda 

preocupación ante la agresiva reducción de recursos para 
infraestructura planteada en el proyecto de presupuesto 
de egresos de la federación para el ejercicio 2020.

En voz de su presidente, Ing. Raúl Aguilar Baqueiro, 
los constructores del estado manifestaron que no se 
puede aspirar a llevar a cabo una transformación del 
país sin darle un lugar preponderante a la inversión y al 
desarrollo de proyectos viables de infraestructura, ya que 
la inversión pública siempre es detonador de inversión 
privada, lo que inyecta dinamismo a la economía, fomenta 
una mayor creación de empleos, genera bienestar social 
y permite alcanzar competitividad en materia logística 
para el comercio nacional e internacional.

“Si bien entendemos que el gasto en apoyos sociales, 
seguridad pública y política energética son importantes 
para el país, eso no justifica de ninguna manera el 
afectar de manera tan directa y en proporción de más de 
un 45% los recursos destinados para la construcción y 
desarrollo de proyectos de inversión pública productiva 
en el estado, que se derivan de la reducción de más de un 
8% de los recursos para éste propósito a nivel nacional” 
indicó el empresario.

No se puede aspirar a llevar a cabo una 
transformación del país sin darle un lugar 

preponderante a la inversión y al desarrollo 
de proyectos viables de infraestructura: 

Ing. Raúl Aguilar Baqueiro, presidente de la 
CMIC-Yucatán. 

Ningún país o sociedad ha 
logrado transitar con éxito 
hacia el desarrollo sin contar 
con un plan de infraestructura 
ambicioso, bien planeado, con 
proyectos viables, soportados 
por un porcentaje significativo de 
recursos públicos y privados
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Ante el gobernador del estado, 
Mauricio Vila Dosal; el director del 
Centro SCT Yucatán, Renán Canto 
Jairala; y el director de Obras Públicas 
del Ayuntamiento de Mérida, David 
Loría Magdub, el dirigente de la CMIC 
señaló que desafortunadamente hay 
voces y autoridades que quieren poner 
en segundo plano la importancia 
de contar con profesionales 
especializados en el desarrollo y 
construcción de infraestructura.

“Para decirlo de manera clara y 
contundente, ningún país o sociedad 
ha logrado transitar con éxito hacia 
el desarrollo sin contar con un plan 
de infraestructura ambicioso, bien 
planeado, con proyectos viables, 
soportados por un porcentaje 
significativo de recursos públicos 
y privados y respaldado por un 
gremio organizado y profesional 
de industriales de la construcción” 
señaló.

Por su parte, el gobernador del estado 
llamó a cerrar filas para afrontar 
los complicados tiempos venideros. 
“Tenemos que ponernos de acuerdo 
para que las situaciones adversas no 
nos afecten más de la cuenta” indicó 
con relación a los recortes que ha 
hecho la Federación en los últimos 
años, que han llegado a unos 5 mil 
millones de pesos en año y medio.

Esta situación obligaría al estado 
a reducir el aparato administrativo 
con secretarías que se fusionarían o 
desaparecerían.

Vila Dosal señaló que, a iniciativa 
de la CMIC, propondrá iniciar con un 
esquema de obras participativas, 
modalidad que abre la puerta a 
que particulares puedan financiar 
obras públicas, como una manera de 
responder a la situación presupuestal 
de estos tiempos.

Han dejado de llegar a 
Yucatán vía Federación  5 
mil 
millones

Los recursos destinados a proyectos de obra pública en 
Yucatán han sufrido una reducción de más de 45% .
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En el entorno de la discapacidad, uno de los puntos clave 
antes de iniciar el camino hacia la rehabilitación, viene de 
la conciliación entre voluntad y posibilidad.

El médico en rehabilitación realiza un interrogatorio y 
exploración física exhaustiva en busca de un diagnóstico. Sin 
importar si la discapacidad es de origen congénito o adquirido, 
el primer reto siempre llega en este punto. 

Establecer una meta, un objetivo, en donde convergen la 
realidad y los buenos deseos, que sea al mismo tiempo: posible 
en términos clínicos como alcanzable desde una perspectiva 
de la voluntad.

Si bien, no puedo hablar en primera persona -mi formación 
no corresponde a la medicina- si puedo hablar desde la 
experiencia de haber trabajado durante 7 años en el CRIT de 
Yucatán, en donde viví todos los días el transitar de los caminos 
hacia la rehabilitación de cientos de familias que de la mano 
de los diferentes especialistas médicos y su propia familia y 
amigos emprendían con entusiasmo y resiliencia.

Es un viaje difícil y largo, en el que es indispensable contar con 
todo el apoyo posible. Es una labor de equipo. Y como todo, 
está llena de historias de éxito y de fracaso. Un camino en el 
que no existen certezas. Como la vida misma.

Si damos un par de pasos hacia atrás para tratar de ver con una 
perspectiva más amplia, nos encontramos que en Yucatán el 
entorno de la discapacidad enfrenta otro tipo de reto, que a su 
vez, también depende de dos factores: posibilidad y voluntad.

Está claro que para usted que lee estas líneas, como para 
todos, lo ideal sería que el paradigma de la discapacidad fuera 
otro. Que la discusión se centrara sobre temas como: inclusión, 
prevención, investigación. Pero no, esa no es la realidad en la 
que vivimos, en la realidad la discusión se enfoca en un solo 
tema: supervivencia y presupuesto.

En un escenario ideal sería el gobierno el que tendría que 
hacerse responsable de ofrecer servicios de la más alta 
calidad y tecnología que permitieran atender a la totalidad 
de la población con discapacidad. Pero esa, tampoco es la 
realidad en la que vivimos.

Si bien es cierto que el Gobierno del Estado y el gobernador 
han dado algunos pasos importantes con relación a la 
discapacidad; como la creación del Instituto para la Inclusión 
de las Personas con Discapacidad del Estado de Yucatán 
(IIPEDEY), así como la inversión para equipar y ofrecer mayor 
y mejores servicios en el Centro de Rehabilitación y Educación 
Especial (CREE). 

También es cierto que en un balance general, el resultado 
ha sido insuficiente, y el saldo de su gobierno con relación a 
la atención a las personas con discapacidad se encuentra en 
números rojos.

Los recortes presupuestales destinados a la rehabilitación 
de niños y adolescentes a través del CRIT Yucatán, son 
devastadores. 

El presupuesto fue disminuido en un 80% en 2019. La 
institución que por más de 10 años ha atendido a miles de 
familias Yucatecas enfrenta hoy un panorama desolador.

La atención y el tratamiento de cientos de familias están en 
riesgo. Las peticiones y reclamos de los padres de familia no 
han encontrado eco en la actual administración.

Tenemos que ser claros; el CRIT no es por sí solo, la solución 
final al problema de atención de personas con discapacidad 
en nuestro estado. Un CRIT funcionando al 100% de su 
capacidad, aun no es suficiente para atender la necesidad de 
rehabilitación en Yucatán. 

Sin embargo, prescindir de sus servicios o tenerlo funcionando 
a un 20% de su capacidad real es inadmisible ante la necesidad 
básica de tantos niños y jóvenes. El CRIT tiene entonces que ser 
parte de una solución más integral, que involucre por igual al 
gobierno y a la sociedad. La responsabilidad es compartida.

Responsabilidad de la sociedad para apoyar y defender su 
centro. Colaborando y haciéndose partícipe de su realidad. El 
apoyo no termina con la cooperación y el donativo de hace 
10 años cuando se anunciaba su construcción. El apoyo debe 
de ser permanente y su origen -más allá de una campaña 
y un programa de televisión- debe basarse en el orgullo y 
solidaridad de nuestra tierra y nuestros coterráneos para con 
los nuestros.

Es responsabilidad también del CRIT Yucatán que debe 
de encontrar nuevas y mejores maneras de vincularse e 
integrarse con los proyectos de salud del estado. 

Como institución, el CRIT tiene mucho que aportar, no como un 
invitado de lujo sino como un promotor y referente obligado. 
Vinculándose con todos los esfuerzos, aislados y dispersos 
de los diferentes sectores del estado para lograr su misión 
principal: la rehabilitación, desarrollo e inclusión de niños y 
jóvenes con discapacidad.

El CRIT ha dado ya el primer paso, y ha mostrado buenas 
señales, con una nueva visión y un liderazgo renovado.

Finalmente para el gobierno, es un tema de posibilidad y 
voluntad. Los 44 Millones de pesos anuales que se destinaron 
durante una década, no parecerían ser un tema restrictivo en 
términos presupuestales cuando se trata de la rehabilitación 
de nuestros niños y adolescentes, incluso bajo las políticas de 
austeridad que demanda la realidad actual del país. 

La rehabilitación no puede ser un tema de austeridad 
republicana. La rehabilitación no debe de llevar banderas de 
ideología o colores partidistas. El compromiso con el CRIT 
Yucatán y las familias que encuentran ahí su única opción de 
rehabilitación integral, debe de ser irrestricto. 

En términos presupuestales, es posible. La pregunta es: 
¿existirá la voluntad? Esperemos por el bien de todos que sí.

El CRIT Yucatán al final, no es propiedad del gobierno, ni de 
alguna empresa, ni tampoco de la Fundación Teletón. El 
CRIT es propiedad del pueblo de Yucatán. De nuestra gente. 
De nuestros niños y adolescentes. De la suma de todos las 
sueños, voluntades y posibilidades que ahí encuentran su 
propósito. De todo lo que nos une como pueblo.

Es momento de que todos pongamos nuestro mayor esmero 
y lo defendamos, por el bien de los niños y de todos nosotros, 
como sociedad.

OPINIÓN 

DISCAPACIDAD, POSIBILIDAD, VOLUNTAD
Por Sergio Esquivel 
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OPINIÓN CONGRESO

La LXII Legislatura aprobó por unanimidad 
las reformas a la Constitución Política de 
Yucatán para darle autonomía y cambiar 

de Vice fiscalía a Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción, con un presupuesto 
propio y autonomía técnica y de gestión total.

En sesión ordinaria, todas las fuerzas políticas 
también avalaron por unanimidad las 
modificaciones a la Carta Magna yucateca, en 
materia de inhabilitación por faltas administrativas y hechos de 
corrupción a funcionarios públicos y particulares.

Con respecto a la Fiscalía Anticorrupción, el presidente de la Junta 
de Gobierno del Congreso estatal, Felipe Cervera Hernández 
(PRI) destacó que este dictamen permitirá dejar fuera a quienes 
cometen actos de corrupción “dando un mensaje claro a los 
yucatecos de que (la corrupción) no puede ser tolerada”.

“Darle autonomía a la Fiscalía significa libertad en sus funciones, 
pero también asumir su responsabilidad ante los yucatecos”, 
recalcó.

Rosa Díaz Lizama (PAN), manifestó que se entrega una 
herramienta a los yucatecos para que puedan conocer si existen 
actos de corrupción y se castigue a quien incurra en ellos, 
además de que no se generarán gastos en este traslado, porque 
los recursos humanos y económicos, serán los mismos que tiene 
la actual Vice Fiscalía.

Con respecto a la inhabilitación por casos de corrupción, Silvia 
López Escoffié (MC) indicó que tiene el objetivo de evitar que 
quienes solo buscan el interés personal, “no sigan cerca o estén 
en el gobierno”, con la inhabilitación para trabajar en cualquier 
nivel o instancia del mismo. “Cero tolerancia a la corrupción y fin 
a la impunidad”, enfatizó.

Karla Franco Blanco (PRI), agregó que este 
dictamen también sanciona a particulares que 
hayan sido involucrados en estos actos ilegales, 
para que no puedan acceder a arrendamientos 
o licitaciones por parte del gobierno.

En la misma plenaria, diputadas y diputados 
aprobaron por unanimidad el dictamen para 
desechar la iniciativa para modificar la Ley de 
Seguridad Social para los Servidores Públicos 

del Estado, que proponía calcular el pago de jubilaciones y 
pensiones del ISSTEY en Unidades de Medidas de Actualización 
(UMAs).

Reconocimiento a médicos destacados

La LXII Legislatura entregó reconocimientos a ocho doctoras 
y doctores yucatecos en el marco del Día Nacional del Médico, 
donde se les convocó a fortalecer la humildad durante el servicio 
del cuidado de la salud, para prevenir el desprestigio hacia los 
galenos al ejercer su profesión.

Los galardonados fueron los médicos María Flores Méndez, 
Adolfo Palma Chan, Lourdes Cauich Aragón, Guillermo Ortega 
Acosta, Sara López Salas, Carlos Sáenz Larrache, Roberto 
Cárdenas Gutiérrez y Rolando Díaz Castillo.

El organizador del evento, Manuel Díaz Suárez (PAN) convocó 
a los galenos a fortalecer el humanismo en el ejercicio de su 
servicio, porque algunos ciudadanos se están involucrando 
mucho en un movimiento de desprestigio hacia ciertos perfiles 
y reiteró a trabajar para que “el médico siga siendo humanista”.

El presidente del Congreso estatal, Felipe Cervera, resaltó la 
importancia de la labor médica y agradeció a nombre del Poder 
Legislativo el enorme esfuerzo que realizan los médicos todos 
los días y los sacrificios personales que hacen para desempeñar 
de manera excelente su labor.
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Avalan diputados autonomía 
para la Fiscalía Anticorrupción

En el marco del Día 
Nacional del Médico, 
diputados de la LXII 

Legislatura entregaron 
sendos reconocimientos 

a doctoras y doctores 
yucatecos.
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El Alcalde recibe 
a Christopher 

Landau 
embajador de 

Estados Unidos 
en México

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Durante un encuentro con el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, el embajador de los Estados Unidos 
en México, Christopher Landau, destacó que el sólido 

tejido social, la seguridad, la calidad de vida y la cultura que 
prevalecen en Mérida son un gran ejemplo para México y 
el mundo de todo lo que se puede lograr haciendo un buen 
trabajo gubernamental.
 
El Concejal recibió al diplomático, quien por primera vez 
visita el Estado y llegó acompañado de Courtney Beale, 
cónsul de los Estados Unidos, así como de representantes 
de la comunidad estadounidenses que han adoptado a 
Mérida como su ciudad de residencia.

En esta su primera visita a Mérida, el embajador participó 
en un recorrido por el Cementerio General, patrimonio 
cultural del municipio, donde acompañado de la cónsul 
Beale y del secretario municipal, Alejandro Ruz Castro, 
conoció un poco más sobre la historia del panteón, sus 
principales monumentos mortuorios y de los personajes 
ilustres cuyos restos mortales reposan ese camposanto.

Asimismo, acompañado de la regidora Diana Canto Moreno 
y del secretario municipal Alejandro Ruz Castro, el Alcalde 
recibió a los visitantes en el Salón de Cabildos, en una 
reunión cuyo propósito principal fue fortalecer los lazos 
entre Mérida y el vecino país del norte.

En la reunión, las autoridades municipales conocieron 
de viva voz un poco más sobre el estilo de vida que las 

personas procedentes de los 
Estados Unidos mantienen 
actualmente en la ciudad, así 
como sus contribuciones a 
través del trabajo que realizan 
en la comunidad para sumarse 
al desarrollo de Mérida.

En su intervención, el embajador 
Landau expresó su satisfacción 
al observar que en Mérida la 
cultura estadounidense es 
parte de la mezcla de culturas 
que cohabitan en esta ciudad 
que tiene un fuerte tejido social 
y que está llena de tradiciones y 
una gran cultura.

—Esta es una ciudad en la que 
se puede disfrutar a plenitud la 
calidez de su gente y la belleza 
de sus edificios arquitectónicos, 
lo que la hace excepcional ante 
los ojos del mundo —afirmó.

Por su parte, el alcalde señaló 
que su administración trabaja 
muy de cerca con el consulado 
norteamericano en temas de 

El alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha recibió en Palacio Municipal al 

embajador de los Estados Unidos en 
México, Christopher Landau, en lo que 

fue su primera visita al Estado.

Mérida es 
una ciudad 
excepcional 
a los ojos del 
mundo,
afirma el 
diplomático 
norteamericano 
en su visita 
al Palacio 
Municipal 
de la capital 
yucateca
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Confianza y buenos resultados acercan 
a los ciudadanos con sus autoridades

índole educativo, cultural, seguridad, 
con el objetivo de intercambiar 
experiencias que contribuyan al 
desarrollo tanto de la ciudad de 
Mérida así como de localidades 
pertenecientes a esa nación.

También destacó el interés de 
seguir colaborando en acciones 
que contribuyan a consolidar aún 
más a Mérida a nivel nacional e 
internacional, por lo que exhortó a los 
residentes norteamericanos a seguir 
enriqueciendo a la ciudad con el 
trabajo que realizan en sus diversos 
ámbitos.

—Quiero pedirles que se sientan 
ciudadanos de Mérida, desde el 
Ayuntamiento estamos trabajando 
todos los días con las condiciones 
que tenemos en este país, para poder 
sacar adelante al municipio para que 
ustedes y todos los que habitamos 
aquí, podamos seguir viviendo en la 
mejor ciudad de México— expresó.

En ese sentido Barrera Concha recordó 
que programas como el Miércoles 
Ciudadano que se realiza en los Bajos 
del Palacio Municipal cada quince 
días ha servido también como un 
puente de comunicación permanente 
entre las autoridades municipales y 
las personas procedentes de otros 
países que eligen a Mérida como su 
ciudad de residencia.

Al final del encuentro ambas 
autoridades intercambiaron 
obsequios. El embajador Landau 
entregó al alcalde una moneda 
representativa de la embajada de 
los Estados Unidos y un libro, a su 
vez Renán Barrera le entrego una 
réplica en miniatura de la cruz que se 
encuentra en el atrio de la Catedral.

A la reunión también asistieron 
por parte de la comunidad 
estadounidense: Edward Atkinson 
y Sheree Marambio, vicecónsules 
de Estados Unidos; Adele Aguirre, 
propietaria de SoHo Galerías; Kimmy 
Suki, directora de Yucatán Giving 
Outreach; Travis Gordon, voluntario 
en el Hospital Agustín O ‘Horan; Greg 
Casini, propietario de Mérida English 
Library; Chris Pearson, director 
de Madison International School 
y Stephanie Carmon, Editora de la 
revista Mid-City Beat.

También asistieron: Irving 
Berlín Villafaña y Eduardo Seijo 
Solís, directores de Cultura y de 
Desarrollo Económico y Turístico 
del Ayuntamiento de Mérida, 
respectivamente, y Zazil G. Canto 
Ureña, directora de la Oficina de 
Gestión del Centro Histórico.

La eficiencia en el tiempo de respuesta respecto 
a las solicitudes que los meridanos realizan 
en cada edición del Miércoles Ciudadano ha 

contribuido a que más personas se acerquen a este 
programa que encabeza el alcalde Renán Barrera 
Concha, con la confianza de que sus peticiones serán 
tomadas en cuenta.

En ese contexto, el Concejal y los directores de las 
distintas áreas que conforman el Ayuntamiento 
de Mérida atendieron a más de 750 personas en 
las distintas mesas que instalaron en los bajos del 
Palacio Municipal y la Plaza Grande.

El alcalde Renán Barrera ha ratificado en distintas 
ocasiones la importancia de atender de manera 
directa a los ciudadanos cumpliendo con su 
compromiso de encabezar una administración 
cercana.



Semanario de Información y Análisis Político28

Yucatán se consolida como 
destino internacional de cruceros

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Yucatán sigue consolidando su posición 
internacional como destino turístico con la 
llegada de 50 nuevos cruceros a Progreso, 

según dio a conocer el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, en la “26th Annual FCCA Cruise 
Conference & Trade Show” que se llevó a cabo en 
la ciudad de San Juan, Puerto Rico.

Ante el presidente municipal del puerto, Julián 
Zacarías Curi, el mandatario anunció que la naviera 
MSC ha programado 41 arribos para la temporada 
2020-2021, la cual comienza en noviembre del 
próximo año y traerá a más de 100 mil personas, 
generando derrama económica para quienes 
dependen de este sector y, en general, al estado, a 
través de las tour operaciones.
 
Asimismo, comentó que Disney Cruises ha 
agendado una llegada piloto para el mes de enero 
de 2021, con el objetivo de que esta empresa, una 
de las más importantes a nivel mundial, conozca 
los servicios y facilidades técnicas de Progreso, 

lo que servirá como condición para posteriores 
arribos de embarcaciones de esta firma.
 
Mientras que Norwegian Cruise Line, de acuerdo 
con lo que confirmó Vila Dosal, hará lo propio el 11 
de diciembre de este 2019. La nave Getaway traerá 
tres mil 369 pasajeras y pasajeros, lo que también 
significa un primer paso para más arribos en el 
futuro.
 
Ponant, naviera especializada en turismo de alto 
poder adquisitivo, realizará seis operaciones más 
de su crucero Le Champlain, cuatro en lo que resta 
de este año y dos más el próximo. Estas viajeras 
y viajeros pasarán una noche en el puerto, dentro 
de su barco, pero utilizarán tours y servicios más 
prolongados, lo que producirá mayor derrama 
económica, anunció el gobernador.
 
También comentó que el arribo del Costa Luminosa, 
de la empresa Costa Cruise Line, se efectuará en 
enero de 2020, con más de dos 200 personas 

El gobernador, Mauricio Vila Dosal anunció en el marco de la “26th Annual 
FCCA Cruise Conference & Trade Show” realizada en San Juan, Puerto Rico, 
que Yucatán recibirá la llegada de 50 nuevos cruceros a Progreso.

Especial / La Revista 
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a bordo. Se tratará de la primera vez que 
esta firma llegue a territorio yucateco, 
agregó.
 
Como parte de una intensa agenda 
de trabajo en esa isla del Caribe, 
el mandatario se reunió con las 
compañías más importantes del 
mundo para enseñarles las mejoras 
que se han realizado en Progreso, así 
como las nuevas actividades que se 
ofrecen al turismo. Ello como resultado 
de la promoción que ha efectuado 
la Secretaría de Fomento Turístico 
(Sefotur), que encabeza Michelle 
Fridman, 
 
Se pondrá especial énfasis en comunicar 
las mejoras que se han realizado en 
Progreso, así como las inversiones 
que ya han comenzado para optimizar 
la imagen general y dotarlo de más y 
mejores servicios e infraestructura.
 
En estos encuentros, Christopher 
Szel, Gerente de Destino y Janina Graf, 
Gerente de Contrataciones de TUI 
Cruises, así como Tom McAlpin, CEO 
de Virgin Voyages Cruises, informaron 
que están explorando las posibilidades 
de abrir mercados en la entidad para 
itinerarios en el futuro.
 
También asistieron Christine Manjencic, 
vicepresidenta de Operaciones de 
Servicios de Destino y Steve Moeller, 
Vicepresidente Senior de Desarrollo 
Comercial de la Norwegian Cruise 
Line; Rick Sasso, presidente y CEO, 
y Pierfrancesco Vago, presidente 
Ejecutivo, de MSC Cruceros; Arnold 
Donald, presidente y CEO, Terry 
Thornton y Erika Tache de Carnival 
Cruises. 
 
Cabe señalar que en la “26th Annual 
FCCA Cruise Conference & Trade 
Show” participan alrededor de mil 
representantes de esa industria, 
además de funcionarias y funcionarios 
de los gobiernos de la región. Es uno 
de los eventos más importantes del 
sector, ya que acuden inversionistas 
y operadores, así como empresas 
encargadas de mejorar las condiciones 
técnicas de los puertos, con un enfoque 
de responsabilidad social y beneficio 
para la gente local.
 
En esta ocasión, debido a la desaparición 
del Consejo de Promoción Turística 
de México y el menor presupuesto 
asignado para este rubro, Progreso 
participa en un módulo que integra 
junto con Cozumel (Empresa SSA 

México, Quintana Roo), Los Cabos (Baja 
California Sur) y Mazatlán (Sinaloa), 
el cual se ha denominado Pabellón de 
Puertos de México.
 
La Florida Caribbean - Cruise 
Asssociation (FCCA) es una asociación 
compuesta por 18 navieras que operan 
más de 200 barcos en el Caribe y 
Latinoamérica. Su objetivo es organizar 
conferencias sobre los temas más 
importantes de la industria, así como 
fomentar las relaciones entre los 
gobiernos de la región y los distintos 
segmentos de la industria.

 
También provee asistencia técnica a los 
puertos, lleva a cabo investigaciones 
sobre este segmento, da programas de 
entrenamiento a la industria turística 
que recibe a las y los pasajeros, y 
trabaja temas de responsabilidad social 
con organizaciones locales.
 
Su evento principal es el “FCCA Cruise 
Conference & Trade Show”, que se 
realiza anualmente. En 2017 se llevó 
a cabo en Mérida y, desde 2018 y por 
cuatro ediciones consecutivas, debido 
a un acuerdo con el gobierno de Puerto 
Rico, se llevará a cabo en San Juan, 
siendo la actual edición realizada del 21 
al 25 de octubre de este año.
 
Este 2019, el acto lo preside su titular, 
Michelle Paige y por Yucatán participan 
la Sefotur, el Ayuntamiento de Progreso, 
la Administración Portuaria Integral 
(API) Progreso, SSA México y compañías 
operadoras turísticas locales.

Como parte de una intensa 
agenda de trabajo, el 
mandatario se reunió con las 
compañías más importantes 
del mundo para enseñarles 
las mejoras que se han 
realizado en Progreso.

La naviera MSC ha programado 41 arribos para la 
temporada 2020-2021, la cual comienza en noviembre del 
próximo año y traerá a más de 100 mil personas.
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En beneficio de unos 300 
productores de las localidades 
Carlos Cano Cruz y El Paraíso que, 

en aproximadamente un mes iniciarán 
la cosecha de una superficie sembrada 
de alrededor de ocho mil hectáreas 
de soya, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González inauguró 19 kilómetros 
de caminos sacacosechas, donde de 
manera conjunta el gobierno y los 
hombres del campo invirtieron casi 
cinco millones de pesos.

Al visitar el ejido Carlos Cano Cruz 
para poner en marcha la vía a la zona 
de cultivos en cumplimiento a un 
compromiso que hizo hace dos meses 
con los pobladores, Aysa González 
no solo ratificó su determinación de 
respaldar totalmente al campo, sino 
que apuntó que su gobierno cumple la 
palabra empeñada porque quiere que 
la gente se beneficie con las obras del 
gobierno.

“¡Qué bueno es venir aquí, a cumplir la 
palabra empeñada! A recoger la palabra 
que ofrecimos. El dinero es de ustedes, 
aquí ningún funcionario, y menos yo, 
nos paramos el cuello; aquí es el dinero 
de ustedes que se les devuelve porque 
se lo merecen. Aquí no venimos a recibir 
loas ni aplausos, aquí venimos a cumplir 
la palabra empeñada”, puntualizó.

En la gira de trabajo, donde estuvo 
acompañado de los secretarios General 
de Gobierno, Pedro Armentía López; de 
Desarrollo Rural, José Ignacio España 
Novelo, y de Desarrollo Social y Humano, 
Christian Castro Bello; el Mandatario 
elogió a los productores del ejido Carlos 
Cano Cruz porque gracias al eficaz 
manejo de los recursos rebasaron la 

meta de construir inicialmente seis 
kilómetros de caminos, y en total 
lograron realizar nueve kilómetros 
nuevos, cinco más fueron rehabilitados, 
se hicieron dos jagüeyes y además se 
efectuaron 200 metros de calles en el 
poblado.

En sus pláticas con las mujeres y los 
hombres del campo reconoció que son 
gente que demuestra que con poco 
se puede hacer mucho, por lo que se 
comprometió a estar cerca de ellos 
para que de manera conjunta se haga 
más por el bien del estado. “En estos 
momentos difíciles vamos a luchar por 
el campo, pues es ahí donde se ve el 
carácter y el temple del gobernante y 
de su pueblo”, afirmó.

Expresó su satisfacción porque los 
funcionarios están cumpliendo con la 
instrucción que dio de dejar las oficinas 
y el aire acondicionado, para ir a las 
localidades a escuchar a la gente y que 
sientan lo que viven los campesinos.

Previo, el secretario de Desarrollo 
Rural puntualizó que este año la 
entidad podría ratificar por segunda 
ocasión consecutiva su liderazgo 
como el principal productor de soya 
en el país, condición que alcanzó en 
2018 al obtener una cosecha de 150 mil 
toneladas del grano.

Dijo que cuando se suman los esfuerzos 
del gobierno y del pueblo se logran los 
resultados esperados y se avanza más. 
“El gobernador tiene en claro cuáles 
son las necesidades del campo y a 
partir de su gestión se han redoblado 
los esfuerzos para que el agro siga 
avanzando”, añadió.

GOBIERNO DE CAMPECHE 
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El gobernador Aysa 
González entrega

19 kms de caminos 
sacacosechas

Con una inversión cercana 
a los 5 mdp, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa 
González inauguró 19 
kilómetros de caminos 
sacacosechas.
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En representación de los productores 
soyeros del ejido Carlos Cano Cruz y El 
Paraíso, Guillermo Hernández Gutiérrez 
y María Luisa Rosado, reconocieron el 
respaldo que el mandatario ha otorgado 
para que las condiciones del campo 
mejoren, ya que contar con caminos 
cosecheros en óptimas condiciones son 
vitales para comercializar sus siembras 
e incrementar los ingresos económicos 
de sus familias.

El mandatario inició con su gira de 
trabajo en la localidad Carlos Cano Cruz, 
donde en beneficio de 160 productores 
inauguró un camino cosechero de 
14 kilómetros, de los cuales nueve 
son nuevos y cinco rehabilitados, 
mediante una inversión conjunta entre 
productores y gobierno de tres millones 
450 mil pesos.

Posteriormente, en la comunidad 
El Paraíso puso en marcha cinco 
kilómetros más con una inversión de un 
millón 500 mil pesos en beneficio de 80 
productores.

En su visita a las zonas de cultivo, el 
gobernador fue informado que los 19 
kilómetros de caminos ayudarán a 
sacar con mayor rapidez la cosecha de 
soya que arranca en aproximadamente 
un mes. En el caso del ejido Cano 
Cruz, los agricultores sembraron 
una superficie de tres mil hectáreas 
y estiman lograr una producción de 
alrededor de nueve mil toneladas, y 
en la comunidad El Paraíso que cuenta 
con cinco mil hectáreas, se proyecta 
levantar aproximadamente 15 mil 
toneladas de la leguminosa.

Aysa González se dio tiempo de 
convivir con los niños a quienes les 
hizo entrega de balones; escuchar más 
planteamientos de los productores 
de soya, maíz, chihua y sorgo, y 
recibir solicitudes de las mujeres de 
las comunidades para mejorar las 
instalaciones de las escuelas, resolver 
la falta de servicios públicos y atender 
el abastecimiento de medicamentos.

En el trayecto también estuvo 
acompañado por el presidente de la 
junta municipal de Pich, Jorge Cámara 
Archivor; el agente municipal de El 
Paraíso, Bibiano Rodríguez Alvarado; 
el comisario ejidal de Carlos Cano Cruz, 
Melitón Hernández Muñoz y la diputada 
local, Karla Toledo Zamora.

El Mandatario estuvo 
acompañado de los 
secretarios General de 
Gobierno, Pedro Armentía 
López; de Desarrollo Rural, 
José Ignacio España Novelo, 
y de Desarrollo Social y 
Humano, Christian Castro 
Bello; el presidente de la 
junta municipal de Pich, 
Jorge Cámara Archivor; 
el agente municipal de El 
Paraíso, Bibiano Rodríguez 
Alvarado; el comisario ejidal 
de Carlos Cano Cruz, Melitón 
Hernández Muñoz y la 
diputada local, Karla Toledo 
Zamora.
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“Para promover la diversificación 
económica, impulsar el 
desarrollo social y disminuir 

las desigualdades entre el norte y 
el sur, atraemos eventos de talla 
internacional que permiten seguir 
abriendo la conexión de Quintana Roo 
hacia el resto del mundo”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

El gobernador de Quintana Roo 
anunció que la entidad será sede, en 
2020, de dos eventos internacionales: 
en Chetumal el ler. Foro 
Iberoamericano de Inversión Turística 
y Productiva, que se efectuará en la 
primavera, y en Cancún la Cumbre 
Mundial de Asociaciones de Agencias 
de Viajes, que se llevará a cabo en 
noviembre.

Carlos Joaquín aseveró que para 
Quintana Roo es prioridad detonar 
el progreso del sur del estado, con 
desarrollo social y crecimiento 
económico, para que la gente tenga 
más y mejores oportunidades de vivir 
mejor.

Junto con Rafael Gallego Nadal, presidente de la 
Confederación Española de Agencias de Viajes, Carlos 
Joaquín explicó, en rueda de prensa, que el Foro 
Iberoamericano de Inversión Turística y Productiva 
permitirá atraer nuevas inversiones hacia el sur, que 
generarán más empleos formales para quienes viven en 
Quintana Roo.

“Diversificar nuestro producto turístico en las zonas 
centro y sur del estado complementa la oferta que ya 
tenemos hasta el día de hoy. Eso, sin duda, nos permitirá 
crecer en materia económica y, a la vez, en desarrollo 
social para disminuir las desigualdades entre norte y 
sur”, expuso el gobernador de Quintana Roo.

La Cumbre Mundial de Asociaciones de Agencias de Viajes 
permitirá la difusión de los destinos de Quintana Roo y los 
nuevos productos diversificados, y expondrá la capacidad 
de venta y atención de los diversos mercados mundiales.

Cumbres de este tipo se han realizado en Zagreb, capital 
de Croacia, y en Córdoba, Valencia y Sevilla, en España.

Rafael Gallego, presidente de la Confederación Española 
de Agencias de Viajes, consideró que los dos eventos 
serán un éxito en Quintana Roo, tanto en su realización 
como en los resultados que arrojará como destino 
turístico mundial y polo de desarrollo para nuevas 
inversiones.

QUINTANA ROO 

El gobernador 
Carlos Joaquín y 
Rafael Gallego 

Nadal, presidente 
de la Confederación 

Española de 
Agencias de Viajes, 
durante el anuncio 
de los importantes 

eventos que se 
llevarán a cabo 

en Quintana Roo, 
durante el próximo 

2020.

Quintana 
Roo sigue 
abriendo 

la conexión 
hacia el 

resto del 
mundo: 
Carlos 

Joaquín
Especial / La Revista 
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OPINIÓN INFORMACIÓN

En el marco de una intensa 
jornada de actividades, el 
Comité Directivo Estatal 

del PAN,  que preside Asís Cano 
Cetina, se reunió con liderazgos, 
militantes y ciudadanos para 
alertarlos sobre los intentos de 
regresión democrática que está 
viviendo el país. 

Una de estas actividades fue la 
plática que ofreció el diputado 
federal Elías Lixa, quien comentó con presidentes e 
integrantes de estructuras municipales del estado 
sobre la agenda legislativa del PAN en la Cámara 
de Diputados y la situación que hoy vive México 
con el gobierno de Morena. 

Por su parte, el presidente estatal del PAN,  hizo 
un recuento sobre los temas que a nivel nacional 
preocupan a los mexicanos, como la aprobación 
de la revocación del mandato, ante la cual solo el 
PAN se opuso en el Senado, y que abre la puerta 
para una reelección amañada. 

En referencia al tema de la seguridad pública, Cano 
Cetina, reiteró la solidaridad del panismo yucateco 
con la sociedad de Culiacán -”Fue muy claro que la 
realidad mostró que el gobierno federal, no tiene 
una estrategia definida contra este problema. 
Tienen que corregir el rumbo y ponerse a trabajar 
con seriedad. Toda la sociedad merece vivir en paz 
y en armonía, valores que apreciamos mucho en 
Yucatán”, puntualizó.

Durante su participación, Lixa Abimerhi, diputado 
federal por el distrito cuatro recordó todas las 
promesas que Morena realizó en campaña, desde 

la disminución de los costos de la 
gasolina y la luz, hasta garantizar 
la seguridad de los mexicanos, las 
cuales siguen sin cumplirse; “No ha 
bajado la luz, tampoco la gasolina y la 
delincuencia está desatada; además 
que no hay crecimiento y los recursos 
se están invirtiendo en programas 
que buscan votos y no soluciones”. 

Llamó a los dirigentes a hacer 
conciencia en sus municipios, a 

trabajar en informar sobre lo que está sucediendo 
en México y la necesidad de no permitir que las 
cosas sigan así. Finalmente platicó de la tarea del 
PAN como contrapeso a nivel federal y el trabajo 
que los legisladores panistas están haciendo en 
el Congreso de la Unión, “donde todos los días 
levantamos la voz ante las ocurrencias y errores 
de los gobernantes de Morena”.

Otras actividades que se realizaron en este marco, 
fueron: La conferencia “Los Retos del Populismo en 
México”,realizada en el auditorio “Manuel Gómez 
Morin” del Comité Municipal de Mérida, la cual 
fue impartida por Adela Piriz Castellano, experta 
en temas político y sociales, la cual contó con la 
presencia de la diputada local Kathia BolioPinelo, 
coordinadora de igualdad y desarrollo humano del 
CEN. 

Finalmente se dijo que el PAN yucateco seguirá 
realizando como lo ha hecho desde el inicio, 
diversos eventos y actividades de formación 
para dotar de herramientas a mujeres, jóvenes, 
liderazgos de comunidades rurales y dirigentes 
partidistas para llegar con mayor fortaleza y 
preparación al 2021.

Especial / La Revista 

Acción Nacional alerta sobre intentos
de regresión democrática en el país

El Comité Directivo 
Estatal del PAN 

realiza de manera 
permanente una 

serie de actividades 
dirigidas a sus 

liderazgos, militantes 
y ciudadanos en 

general.

Asís Cano Cetina, 
presidente del 
Comité Directivo 
Estatal del PAN.
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En el kínder todo era muy claro, y 
aunque nos llevara tiempo, había 
suficientes ocasiones y personas 

para recordarnos, incluso en casa, 
que: -Antes que nada, ¡Buenos Días!; 
así, en plural, pues aunque sólo nos 
referíamos a ese día, significa un 
énfasis real que deja en alto nuestro 
buen deseo de que tu día sea bueno. –
Por favor, al pedir, y gracias al recibir; 
esas eran las palabras mágicas; 
tanto que ya que el mala onda serías 
tú si te niegas a dar “si ya te dije: por 
favor”. Y con un poco más de esfuerzo 
aprendimos el -¿Cómo estás?, más 
complicado, porque en aquél momento 
realmente esperábamos atentos 
respuesta a la pregunta.

Recordamos aún los bonitos diálogos de la primaria: luego de 
presumir algo u opinar a destiempo, -¿Quién? --¿Quién qué? 
-¿Quién te lo preguntó?; o luego de hacer una pregunta no 
autorizada, -¿Qué te importa? –Come torta, con tu hermana 
la gordota y si te empachas no me importa… ¡Qué bonito 
era tener claro en lo que era bien o mal venida nuestra 
participación!

Y años más tarde, ¿qué te importa? Cuánto tardamos en 
dar una respuesta que corresponda en efecto con lo que 
priorizamos en los hechos y en la dedicación de tiempo y 
esfuerzo, versus las primeras respuestas que parecen más 
slogans o formas de parecer buenos pa/madres, ciudadanos/
as o seres humanos. ¿Qué es lo que realmente te importa 
a ti? más allá de lo inmediato, sin fórmulas sociales, sin 
respuestas de cortesía. Decimos que los hijos son primero, y 
en muchos casos ellos/as casi no nos ven. Decimos te amo, y 
dejamos que los celos, la rutina, la violencia, el trabajo, otras 
personas y/o los fantasmas del pasado dominen el terreno. 
Decimos que México es primero, pero lamentamos que esté 
tan lleno de mexicanos/as.

Un enorme alejamiento de atender lo que realmente importa 
ocurre con algo que en sociología se ha dado en llamar 
institucionalización. En un primer momento hay un sentido 
positivo de institucionalizar, pues corresponde con definir 
y establecer una forma efectiva o al menos aceptada para 
resolver una situación social o cultural y de ese modo facilitar 
que el colectivo sepa qué hacer en casos así, es como un 
gran aprendizaje social. Ya Focault nos advertía de cómo 
al cabo del tiempo lo instituido puede empezar a revertirse 
en una forma de control desde esos procederes aceptados, 
al dejar de cuestionar y atribuirle un poder a la estructura y 
la forma por sí mismas. Visto desde la psicología, hay otra 
aplicación de la institucionalización, referida al proceso a 
través del cual las personas se empiezan a comportar y 

con el tiempo a definir (identidad) de 
acuerdo a lo que la Institución en la 
que se encuentran establece, anidando 
gradualmente su personalidad e 
idiosincrasia en las paredes, horarios, 
frases, procedimientos, costumbres e 
informes que allí son “lo correcto”.

Esta semana, la maravilla de hacer mi 
trabajo ocurrió en la grata compañía 
de amigos/as guerrerenses, con 
la amable anfitrionía del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de ese querido estado. Presentándoles 
el Dossier de la Democracia que 
hicimos en Yucatán (disponible en 
la página iepac.mx), reiteraba cómo 
lo aprendido en el kínder se mina un 

poco al descuidar hacerlo y se mina horrores haciéndolo sin 
el sentido y la magia originales. Y que gradualmente vamos 
participando cada vez menos y en menos situaciones de 
nuestra comunidad, quizá un tanto producto de las respuestas 
de la primaria, pero sobre todo confundidos al priorizar lo 
urgente, lo usual, sobre lo verdaderamente importante.

Y concluíamos que tenemos que revertir esto. Asumirnos 
ciudadanos/as en el sentido que mi hijo a los cuatro años le 
daba: cuidadanos, cuidadores de lo que es de todos; entender 
que lo público en efecto es nuestro, y reaccionar a ello como 
lo hacemos cuando algo en casa o en la familia es dañado o 
requerido. Decidirnos a tomar para nosotros/as las calles, los 
parques, los servicios públicos, las decisiones de gobernanza, 
la seguridad, el bienestar comunitario, defenderlos, usarlos, 
mantenerlos limpios y funcionando. Ofendernos y actuar en 
consecuencia ante un parque dominado por la delincuencia 
o en abandono, un hospital abarrotado que no puede atender 
con dignidad y urgencia a cualquier enfermo, un acto fallido 
de seguridad pública o un manejo deshonesto de nuestros 
recursos. 

Claro, este es un proceso de toma de conciencia, decisión 
y empoderamiento, personal y colectivo, complicado y 
cada vez más difícil con tantos distractores y necesidades 
apremiantes. Debemos ser Utopistas (capaces de enfocar 
cómo deberían de ser las acciones y relaciones para que cada 
vez convivamos mejor) y Persistentes (mantener el esfuerzo 
hasta lograr avances y seguir). Además del “sí se puede”, 
instalarnos en hacerlo y hacer alianzas, dialogar y enfocarnos 
a los cambios en la pareja, la familia, el vecindario, la escuela, 
el equipo, el trabajo, la asociación/institución, la colonia, la 
ciudad, el estado y el país.

Pero es necesario un énfasis especial en los/as servidores 
públicos, para quienes sus necesidades son cubiertas por 
las contribuciones de todos/as, que pagan sus sueldos 

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook

OPINIÓN 

INSTITUCIONALIZARSE O VIVIR
¿QUÉ TE IMPORTA?
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Por Francisco Solís Peón

CULTURA 

Howard Phillips Lovecraft (Providence, 
Rhode Island; 20 de agosto de 1890-
15 de marzo de 1937), más conocido 
como H. P. Lovecraft, fue un escritor 
estadounidense, autor de novelas y 
relatos de terror y ciencia ficción.

A mi linda cachorra de luna

Creo que esta es la tercera o cuarta vez que leo este relato. Tras 
una primera lectura deslumbrante en la adolescencia y una 
segunda un poco indiferente unos años más tarde, llega esta, 

más reposada, que me muestra un autor con un dominio total del 
relato corto de horror cósmico y creador de un universo imaginario 
que ha impactado y sigue influyendo en lectores y artistas de todo 
el mundo que siguen continuando su obra.

Considerado uno de los relatos más perturbadores de Lovecraft y 
elegido por los lectores de la revista Weird Tales entre los mejores 
de 1929, El horror de Dunwich se sitúa como una de las obras 
mayores del ciclo de los Mitos de Cthulhu. El argumento es conocido 
(se han realizado dos adaptaciones para el cine): en el pequeño 
y apartado pueblo imaginario de Dunwich, los Whateley son una 
familia aislada y misteriosa, repudiada y temida por sus vecinos. 
El abuelo entrega a su hija Lavinia a extraños ritos, engendrando 
dos hijos de Yog-Sothoth, el primigenio que aparece en esta 
novela. Lavinia alumbra a dos seres híbridos: uno es Wilbur, un 
niño extraño de una vertiginosa precocidad, y el otro es una bestia 
hedionda. El deseo del abuelo Whateley es invocar a Yog-Sothoth 
(considerado por el propio Lovecraft como el dios más importante 
de los Mitos de Cthulhu), que es “la puerta” para la vuelta de 
Cthulhu, y para ello utiliza a su nieto.  Yog-Sothoth seduce a los 
hombres versados en la magia ofreciéndoles poderes oscuros y 
prohibidos. Si estos aceptan sus bendiciones, Yog-Sothoth podrá 
abrir un portal a su mundo para destruirlo o saquearlo. Pero la 
clave está en el famoso libro Necronomicon, por eso Wilbur será 
el encargado de ir a la Universidad de Miskatonic a consultar un 
ejemplar del libro, pero no sobrevive a esta visita. Al final, son 
los profesores de la Universidad de Miskatonic especialistas en 
lenguas muertas los que frustran la invasión de estas entidades 
impías. Esta obra de Lovecraft se configura a partir de un valioso 
armazón narrativo, combinando horror y mitos arcaicos, la lógica 
de la novela de suspenso y elementos fantásticos novedosos.

“Lovecraft tiene la habilidad de nunca describir del todo a sus 
Grandes Antiguos. Lo único que sugiere es que son abominables, 
increíbles, putrefactos, enloquecedores, ¡oh, no, por favor, “eso” 
no!, etc… ¿Te das cuenta? El truco consiste en que el monstruo lo 
pone la imaginación del lector.” Fernando Savater, Malos y Maldi

En resumen, El horror de Dunwich es un relato esencial para los 
aficionados a la literatura fantástica y de horror.

Darketos, emos, hipsters y demás tribus urbanas se están tardando 
en aprehender a través de esta obra lo que verdaderamente están 
buscando.

TERROR CLÁSICO y los recursos que emplean. Tienen que estar 
alerta ante la institucionalización que acecha en 
los “bajos sueldos”, las frustraciones, los jefes que 
no dan el ejemplo, la burocracia o el sindicato y “la 
ciudadanía que no coopera”. Prohibido aceptar que 
“así son y así serán las cosas” o tomar la actitud de 
“no está en mis manos”, ni se diga el “yo hago como 
que trabajo y ellos hacen como que me pagan” o “el 
que no tranza no avanza”. Cada día se nos requiere 
iniciar con un “buenos días” lleno de buenos deseos 
y un “¿cómo éstas?” que sí espere con empatía una 
respuesta, lo mismo a compañeros/as que a la 
gente a la que servimos (y nos paga). Y, enseguida, 
volver a decidir: ¿vivo hoy intensamente el servicio 
que brindo o me dejo caer en la institucionalización 
que hace inservible, lejano y hasta odioso mi 
trabajo.

Las instituciones no están allí para tener la 
confianza de la ciudadanía, no es el punto; porque 
confianza viene de fe, y eso es creer sin ver, por 
mera decisión personal. La misión diaria es captar, 
enfocarse y atender el interés de la gente a la que 
tenemos que servir, por ley todos/as y por vocación 
los que hoy decidimos vivir intensamente nuestro 
trabajo. La confianza, el respeto, la colaboración, 
el reconocimiento de la gente a la que servimos 
muchas veces llega en consecuencia, cuando 
suficientes servidores públicos coincidimos y 
nos aplicamos a vivir intensamente y cumplir las 
funciones sin perdernos en la institucionalización.

Estaba yo decidiendo si sería este un buen tema 
para publicar, cuando inundan, a mis grupos en 
whatsapp y mis búsquedas en línea, las palabras de 
Rosario Ibarra (92 años), en boca de su hija, dando 
una cátedra de la diferencia entre lo importante y lo 
accesorio; la distancia entre “nuestros impuestos 
están trabajando” y hago lo que te ofrecí cuando 
quería que me dieras el puesto. ¿Quién no valoraría, 
ante la plana mayor de los tres poderes del estado 
mexicano, recibir la condecoración que sólo se 
otorga a los ciudadanos/as más destacados (la 
Medalla Belisario Domínguez)? Pues la de Rosario 
ahora estará “custodiada” por el Presidente de la 
República esperando que, en vida, esta luchadora 
social alcance a recuperarla, lo cual sólo ocurrirá si 
viene acompañada de la respuesta que le importa, 
la que le hizo dedicar su vida a una lucha que se 
puede premiar con un distintivo, pero ganar sólo 
con esa respuesta.

Parece que el problema no son los malos/as, ni que 
realmente sean tan malos; el asunto real es lograr 
que los buenos/as (que somos muchos/as más) 
efectivamente actuemos bien, juntos/as y por el 
tiempo suficiente hasta ganar suficientes batallas.
----------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante en Derechos 
Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.
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El mejor director 
de cine 
n o r t e a m e r i c a n o 

desde la segunda mitad 
del Siglo XX se llama 
Martin Scorsese. Se 
trata de un artista que 
ha puesto su enorme 
talento al servicio de 
grandes historias, 
historias que ante 
todo tratan sobre la 
condición humana y 

sobre un hecho que la define: la redención. Por ello no es de 
extrañar que a Martin Scorsese un tipo de cine en el que tal 
circunstancia no es importante le resulte completamente 
ajeno, es decir es un cine que habita en las antípodas de lo 
que él considera como un arte que debe reflejar ante todo 
los conflictos morales por los que atraviesa el hombre para 
poder encontrarse a sí mismo en medio de una 
sociedad compleja y con muy poca tendencia 
hacía lo fantástico como una ruta para escapar 
de la realidad. 

Por ello a Martin Scorsese las películas de 
Súper Héroes, concretamente las de Marvel, 
le parecen un parque de diversiones que poco 
tiene que ver con el hecho de narrar historias 
a través del lenguaje audiovisual. La realidad 
es que el director neoyorkino tiene bastante 
razón al calificar a las películas de los Avengers 
y compañía de esa forma. Las películas del 
MCU son ante todo atracciones a las que uno 
decide subirse con la intención de disfrutar de 
un espectáculo visual y auditivo por que el que 
transcurren una enorme cantidad de emociones 
que poco tienen que ver con las que despierta el 
cine que hace Martin Scorsese. Son rapidísimos 
viajes por una montaña rusa que dejan muy 
poco tiempo para la reflexión. De lo que se trata 
es de desplegar un espectáculo visual y auditivo 
que ataca directamente a los sentidos y no a la 
razón, lo que no me parece algo despreciable – 
como lo calificaría Francis Ford Coppola, subido 
al ring de la polémica – sino simplemente es 
otra forma de abordar a la narrativa cinematográfica, una que 
privilegia al cine como entretenimiento. 

Y es que dentro de la industria del entretenimiento se 
entiende al hecho de producir películas como una fábrica que 
cuenta con una línea de producción de la que dependen desde 
los dueños de los estudios hasta las personas que venden 
boletos en las taquillas de las salas de exhibición. En ese 
sentido Marvel, DC, WB y en general todas las grandes casas 
productoras hollywoodenses privilegian, evidentemente, al 
cine como negocio por sobre su vertiente artística. Se trata 
de ganar dinero y creo que no ocultan en ningún momento 
tal intención. Por otro lado, estoy seguro que no existe en el 

mundo ningún director o directora que haga cine solamente 
por el hecho de hacer arte. Quien afirme lo anterior miente 
descaradamente pues lo que todo cineasta busca es ante 
todo vivir de su arte para poder seguir produciéndolo. Lo que 
sí creo que es que gente como Scorsese está comprometida 
a filmar películas reivindicando ante todo al cine como una 
expresión que tiene valores propios, que ha creado una 
forma particular para contar historias a través de su propio 
lenguaje - aún dentro del sistema de estudios hollywoodense 
o al interior de cualquier cinematografía mundial - y al mismo 
tiempo encontrar dentro de esa manera de contar historias 
una voz propia, un sello, una característica que refleje una 
visión del mundo y que por lo tanto los convierta en autores

Entonces creo que la discusión tiene una dirección errónea 
pues estamos ante dos visiones diferentes de lo que significa 
hacer cine, dos concepciones que prácticamente han coexistido 
desde los inicios del cinematógrafo. Por ende el problema no 
es nuevo y recae en el hecho de que una perspectiva siempre 

ha tenido la tendencia a imponerse sobre la 
otra, lo que es más notorio en estos tiempos 
en lo que lo pasajero, lo efímero, es lo que 
genera tendencia por lo que el terreno es 
cada más fértil para que el cine de Marvel y 
similares vaya generando audiencias que 

están comenzando a tener una gigantesca y preocupante 
disposición a pensar que las únicas películas que vale la pena 
mirar -  y sobre todo pagar un boleto para verlas – son aquellas 
con las características que poseen las de súper héroes o, 
para ser aún más explícitos, las que abonen por la fantasía 
antes que por una confrontación con la realidad. Y eso es aún 
más preocupante cuando uno lee o escucha un sinsentido 
del tamaño de “Joker es la mejor película de la historia”, pues 
ello pone en evidencia que la cinefilia está tomando un solo 
rumbo, un camino empequeñecido por el dinero y en el que los 
Scorsese y compañía son poco relevantes aunque su discurso 
siga siendo preponderante para comprender mejor al mundo 
en el que hoy vivimos. 

SCORSESE VS MARVEL 

Martin Scorsese considera 
que las películas de Marvel 
no son cine.

ENTRETENIMIENTO 
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